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ЧИТАЙТЕ В ВЫПУСКЕ

ЦИФРОВИЗАЦИЯ ГОРНОЙ ОТРАСЛИ: 
ПОДВОДИМ ПЕРВЫЕ ИТОГИ 8

ТРЕНДЫ

По подсчётам правительства Республики Казахстан, общий 
экономический эффект от применения цифровых техноло-
гий может составить около $25 млрд, при этом до  
$9 млрд — в горнодобывающем секторе. Цифровизация 
индустрии — это задача будущего или тренд настоящего?

Шахтный вентилятор — неотъемлемый элемент 
инфраструктуры подземных горных выработок, коих 
в Казахстане немало. А где есть спрос, будет и предло-
жение. Из каких стран происходят компании, пред-
ставленные на казахстанском рынке? Какие техниче-
ские решения востребованы в республике?

В 2022 году в Казахстане случился настоящий угольный 
бум: объёмы добычи этого полезного ископаемого 
в республике заметно возросли. Кто приобретает 
казахстанский уголь и стоит ли ждать сохранения пока-
зателей в 2023-м?

 

В последние годы добывающие компании всё чаще 
обращаются к производителям альтернативных запас-
ных частей. Секрет их популярности прост — более 
низкая, по сравнению с «оригиналом», стоимость. 
А как обстоят дела с качеством?

ПЕРЕРАБОТКА

КОПИЯ И ОРИГИНАЛ: АЛЬТЕРНАТИВНЫЕ 
ЗАПЧАСТИ В ГОРНОЙ ПРОМЫШЛЕННОСТИ38
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РЫНОК ШАХТНЫХ ВЕНТИЛЯТОРОВ 
КАЗАХСТАНА: ОСНОВНЫЕ ТРЕНДЫ 

БУРОВЫЕ РАБОТЫ В КОМПЛЕКСЕ 

20

28

ПЛАНИРОВАНИЕ ОТКРЫТЫХ ГОРНЫХ РАБОТ В ПРО
ГРАММНОМ ОБЕСПЕЧЕНИИ MICROMINE ALASTRI 36

«Такова наша философия — мы всегда стараемся быть 
там, где наши клиенты», — подчеркнули специалисты 
Weir Minerals во время торжественного запуска нового 
сервисного суперцентра в Алматы. Какие задачи при-
зван решать этот актив и как строится сотрудничество 
известной международной компании с горнорудными 
предприятиями Центральной Азии?

КОМПАНИЯ НОМЕРА

ПО МИРОВЫМ СТАНДАРТАМ: 
СЕРВИСНЫЙ СУПЕРЦЕНТР WEIR MINERALS 
НАЧАЛ РАБОТУ В КАЗАХСТАНЕ 

16

КАЗАХСТАНСКИЙ УГОЛЬ  ЕВРОПЕ 30
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«АрселорМиттал Темиртау» — один из крупнейших 
игроков добывающей промышленности Казахстана, это 
мощное производство, крупный работодатель и круп-
ный налогоплательщик республики. При этом в послед-
нее время название компании всё чаще упоминается 
в новостных пабликах в связи с авариями, выбросами 
в атмосферу, штрафами и ультиматумами. Настроен ли 
металлургический гигант на урегулирование ситуации?

Сегодня в Казахстане не используют автоклавные тех-
нологии для переработки упорных золотосодержащих 
руд, хотя в недрах республики такое сырьё присутству-
ет. О возможности запуска автоклавного комбината 
в Павлодарской области заявляет компания Polymetal. 
Почему золотодобытчик рассматривает этот вариант, 
каковы доводы за и против?

Сегодня для организации хвостохранилищ возможно 
применение целого ряда новых технологий, которые 
могут повысить безопасность и экологичность этих 
объектов. Какие решения находят применение на пред-
приятиях Казахстана и чем определяется выбор?

ПЕРЕРАБОТКА

ШЛАМОВЫЕ НАСОСЫ. 
АБСОЛЮТНАЯ ГЕРМЕТИЧНОСТЬ 

ПЕРВЫЙ АВТОКЛАВНЫЙ КОМПЛЕКС МОЖЕТ 
ПОЯВИТЬСЯ В КАЗАХСТАНЕ 56

АРСЕЛОРМИТТАЛ ТЕМИРТАУ: 
У МЕДАЛИ ДВЕ СТОРОНЫ 48

62

СОВРЕМЕННЫЕ ХВОСТОХРАНИЛИЩА 
КАЗАХСТАНА: ВСУХУЮ ИЛИ КОНЦЫ В ВОДУ?64
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вью Forbes Kazakhstan рассказал, что 
на золотодобывающем предприятии 
«Алтыналмас» в рамках программы 
«Цифровой рудник» были внедрены 
системы оперативного управления 
работами и промышленной безопас-
ностью. 

«В результате автоматизации про-
цесса выдачи и закрытия наряд-зада-
ний удалось направить в среднем 50 
минут, высвободившихся от ручного 
заполнения бумажных носителей, 
на операционный контроль инже-
нерно-технических работников ра-

вали лишь уровню «Индустрии 2.0», 
то есть не достигали уровня автома-
тизации», — приводит данные Forbes 
Kazakhstan.

В том же году для внедрения эле-
ментов «Индустрии 4.0» была принята 
государственная программа «Циф-
ровой Казахстан». Параллельно этой 
работой  активно занялись и крупные 
предприятия. И теперь, спустя 5 лет, 
можно перечислить сразу несколько 
успешных кейсов.

В частности, управляющий дирек-
тор ZYFRA Павел Растопшин в интер-

КЛЮЧЕВЫЕ КЕЙСЫ 
ОТ КОМПАНИЙ ОТРАСЛИ 
Проведённый Министерством по ин-

вестициям и развитию РК в 2017 году 
анализ уровня цифровизации эконо-
мики в целом и горной отрасли в част-
ности показал неутешительные факты.

«Только 21% месторождений в стра-
не имели современное оборудование 
и развитые сети связи, а у 56% место-
рождений их не было вовсе, либо они 
были недостаточно развиты… Более 
56% предприятий в горнодобываю-
щей промышленности соответство-

ЦИФРОВИЗАЦИЯ ГОРНОЙ ОТРАСЛИ: 
ПОДВОДИМ ПЕРВЫЕ ИТОГИ

ТРЕНДЫ

По подсчётам правительства Республики Казахстан, общий экономический 
эффект от применения цифровых технологий может составить около $25 
млрд, при этом до $9 млрд — в горнодобывающем секторе. Эти цифры на-
глядно говорят, что цифровизация из модного слова превратилась в важ-
ный инструмент для повышения эффективности предприятия. Что добыва-
ющие предприятия Центральной Азии уже сделали в этом направлении? 
Какие барьеры ещё предстоит преодолеть?

Текст: 
Андрей Халбашкеев 

Фото: altynalmas.kz
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ТРЕНДЫ

бочих участков», — отметил Павел  
Растопшин. 

Ещё один пример — АО «Алюми-
ний Казахстан», входящих в Eurasian 
Resources Group (ERG). Здесь было 
внедрено программное обеспечение 
«Цифровой двойник». Целью проекта 
было повышение качества и эффек-
тивности оценки различных сценариев 
производства для принятия стратеги-
ческих, тактических и операционных 
решений. В результате удалось сфор-
мировать более 350 прогнозируемых 
параметров и добиться 97-процент-
ной точности прогнозов, рассказал г-н 
Растопшин. 

«Мы прошли этапы внедрения си-
стем ERP, АСУТП, полной диспетчери-
зации фабрик и карьерного транспор-
та. Значительное внимание уделяется 
унификации данных, облачным тех-
нологиям, Big Data. Высокий уровень 
развития цифровой зрелости, а также 
понимания цифровизации самим про-
изводственным персоналом позволя-
ет нам реализовывать такие проекты, 
как, например, «Цифровой советчик 
с применением AI», созданный на ос-
нове анализа данных со всех агрегатов 
на фабрике за несколько лет. Система  

помогает построить оптимальный ре-
жим работы всего оборудования, бла-
годаря которому выпуск готовой про-
дукции увеличился на 15 000 тонн в 
год. Прирост извлечения и повышение 
производительности труда выросли на 
2 и 5 % соответственно», — в свою оче-
редь отметил IT-директор группы KAZ 
Minerals Станислав Дмитриев во время 
закрытой встречи для лидеров горнодо-
бывающей промышленности из Казах-
стана, России и Узбекистана, которую 
провела ZYFRA Asia в августе 2022 года. 

Свои успешные кейсы есть и у груп-
пы Ctrl2GO. Речь идёт о таких систе-
мах, как «Цифровой советчик», систе-
мы умной диагностики и другие. 

«Сейчас мы активно развиваем 
наше решение «Цифровой советчик», 
которое помогает повысить эффек-
тивность шихтования, дробления, из-
мельчения, флотации от 0.5 до 2%. 
Также система позволяет улучшить 
качество металла, минимизировать 
потери до 10%. И самое важное: мы 
исключаем или блокируем человече-
ский фактор — проблему дефицита 
квалифицированных кадров или лю-
дей, обладающих достаточным прак-
тическим опытом. Это сейчас актуаль-

«В горнорудной отрасли Казахстана 
есть свои крупные игроки-венде-
ры. Например, ArcelorMittal в чёрной 
металлургии активно привносит ев-
ропейские технологии. Кроме того, 
сейчас в стране повышается спрос на 
медь, никель и литий. Это позволяет 
активно развиваться таким компа-
ниям, как KAZ Minerals, группа «Ка-
захмыс», «Актюбинская медная ком-
пания», группа ERG. В горнорудной 
отрасли, в добыче полезных ископа-
емых, в чёрной и цветной металлур-
гии в последние несколько лет была 
очень успешная конъюнктура — как 
в России, так и в Казахстане. И сейчас 
эти компании активно инвестируют 
в развитие новых производств, циф-
ровых инициатив, цифровизацию, 
изменение бизнес-модели. Что каса-
ется других отраслей, то я бы выделил 
энергетику, добычу газа, нефти и полу-
чение базовых и крупных химических 
производств».

руководитель бизнес-юнита 
«Металлургия и горнодобывающая 
промышленность» Ctrl2GO Solutions 
(входит в Ctrl2GO) 

МНЕНИЕ

ÄÌÈÒÐÈÉ ÌÎÒÛË›Â,

Фото: kazakhmys.crealog.kz
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готовы поделиться опытом внедрения 
как в России, так и в Казахстане, го-
товы и открыты к сотрудничеству», — 
рассказывает Дмитрий Мотылёв. 

БЕЗ ТОЧНЫХ ДАННЫХ НИКУДА 
Сейчас, по словам руководителя 

бизнес-юнита «Металлургия и гор-
нодобывающая промышленность» 
Ctrl2GO Solutions (входит в Ctrl2GO) 
Дмитрия Мотылёва, казахстанские 

но. Молодые специалисты не всегда 
готовы учиться, развиваться. Более 
старшее поколение уходит. Появляет-
ся кадровый голод. «Цифровой совет-
чик» (Smart adviser) Ctrl2GO позволяет 
решить эту проблему: мы можем в 
каких-то моментах помочь, а иногда 
даже заменить человека и вести про-
цесс в полуавтоматическом или авто-
матическом режиме, что существенно 
влияет на экономический эффект. Мы 

предприятия всё ещё отстают от рос-
сийских партнёров, однако уже скоро 
эта ситуация может измениться. 

«В РФ больше реализованных про-
ектов и накопленного опыта. За не-
сколько лет российские компании 
стали лидерами цифровизации как в 
цветной, так и в чёрной металлургии. 
Но, по моим прогнозам, в 2023 году 
ситуация может выровняться, потому 
что в России сейчас работают только 
локальные игроки-вендоры, и требу-
ется время на доработку и адаптацию 
решений. А в Казахстане нет таких 
ограничений, и здесь доступны реше-
ния и продукты глобальных вендоров. 
Поэтому они сейчас довольно быстро 
могут реализовать имеющийся зазор, 
получив и сенсоры в нужном объёме, 
и готовые проверенные решения», — 
считает г-н Мотылёв. 

Что же конкретно нужно казахстан-
ским предприятиям, чтобы «догнать 
и перегнать» своих соседей? Успех 
цифровизации зависит от количества 
и качества собираемых данных. А 
значит, нужны современные датчики 
и сенсоры. По словам г-на Мотылёва, 
ситуация в Казахстане напоминает ту, 
что была в России несколько лет назад. 
И здесь можно выделить два разнона-
правленных тренда.

ТРЕНДЫ

Фото: ngmk.uz
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«Во-первых, многие производства сейчас обладают 
возможностью расширения мощностей, закупают обо-
рудование глобальных вендоров. Зачастую на совре-
менном оборудовании достаточно много сенсоров, 
чтобы понимать, контролировать и вести процессы. 
Это хороший и позитивный тренд. Но в то же время 
многие рудники, обогатительные фабрики, металлур-
гические заводы остались здесь со времен Советского 
Союза. Соответственно, им несколько десятков лет, то 
есть эти фабрики и оборудование старые и низкоосна-
щёные», — перечисляет проблемы Дмитрий Мотылёв. 

Впрочем, сейчас ситуация меняется в лучшую сторо-
ну. Благодаря тому, что на рынке доступны большин-
ство крупных вендоров, компании активно оснащают 
свои производственные участки нужным объёмом 
датчиков.

«У крупных игроков рынка горнорудной промышлен-
ности Казахстана: KAZ Minerals, группы «Казахмыс», 
группы ERG — в зависимости от переделов и активов 
степень оснащённости составляет от 20-25 до 77-80%. 
Это напрямую влияет на оптимизацию и возможности 
вести процессы в автоматическом или полуавтомати-
ческом режиме. От безграмотного сбора и анализа ин-
формации нельзя получить стабильность и эффектив-
ность, поэтому базово всегда нужно получать нужные 
данные и от них отталкиваться», — приводит цифры 
Дмитрий Мотылёв. 

ТРИ ВИДА ЦИФРОВЫХ РЕШЕНИЙ
Как же именно горнорудные предприятия Казахста-

на собираются решать задачи по цифровизации своих 
производственных процессов? Здесь можно выделить 

Фото: radius-nvic.ru
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процессами», — рассказывает Дмитрий 
Мотылёв. 

Третий блок решений — инфра-
структурный. В частности, безо-
пасность производств, что связано  
с технологическим, экологическим 
контуром, влияет на техногенное 
воздействие предприятия на окружа-
ющую среду. 

«Такие системы сейчас растут и вос-
требованы на рынке как России, так 
и Казахстана. Повторю, наибольший 
эффект, который можно «пощупать», 
всегда связан с технологиями произ-
водства. Это системы, нацеленные на 
оптимизацию технологического про-
цесса, максимизацию выпуска продук-
та, повышение качества и снижение 
потерь сырья. Они дают набольший 
экономический эффект и влияют на 
другие экономические показатели 
компаний. Как пример, можно приве-
сти ряд проектов в KAZ Minerals. Там 
коллеги вводили систему сквозной 
цепочки производства и обогащения 
медных руд», — говорит г-н Мотылёв. 

Следующий вопрос: какие конкрет-
но решения пользуются популярно-
стью у горнодобывающих предприя-
тий Казахстана. Аналитики агентства 
Smartgopro в числе ключевых выде-
лили автоматизацию и роботизацию 
горных работ. Ставка на безлюдную 
добычу может обеспечить «революци-
онный» рост производительности, эф-
фективности и уровня безопасности 

три основных вида решений. Во-пер-
вых, это бизнес-системы, трансфор-
мация ERP-систем. В данном случае 
оптимизируется сквозная цепочка, и, 
исходя из спроса на конечную продук-
цию, можно решать задачи по плани-
рованию производства, оптимизации, 
балансировке мощностей, сквозному 
управлению материальными пото-
ками и всей цепочкой производства. 
Здесь же можно добавить интеграцию 
всех HR и по ESG-процессов, отмечает 
Дмитрий Мотылёв. 

Вторая группа решений направлена 
на внедрение современных подхо-
дов в множество-ориентированном 
управлении технологической готовно-
стью и ремонтами производственного 
оборудования. 

«В данном случае важно выделить 
такие классы систем, которые дают бы-
стрые эффекты, могут показать менед-
жменту компании результативность, — 
так называемые цифровые советчики, 
когда система, опираясь на собранные 
данные, оптимизирует и стабилизирует 
технологические процессы. Здесь мож-
но идти как по переделам, начиная от 
добычи открытым или шахтным спосо-
бом руды, сырья, заканчивая процесса-
ми обогащения и получением товарной 
продукции в виде металла, чернового 
металла, концентратов и так далее. 
Это быстрый инструмент: эффект от 
внедрения виден сразу и позволяет пе-
рейти к автоматическому управлению 

предприятия, считают авторы отбо-
ра. Также в число ключевых решений 
вошли применение БПЛА для авто-
матизации маркшейдерских работ, 
создание цифровых двойников пред-
приятий и месторождений, внедрение 
системы мониторинга на предприя-
тии. Учитывая актуальность экологи-
ческой повестки, популярность на-
бирают технологии для управления 
отходами производства и системы 
производственного мониторинга для 
классификации отходов. 

ПОГОВОРИМ О ТРУДНОСТЯХ 
Однако нужно понимать, что успехи 

цифровизации в Казахстане связаны 
преимущественно с крупными пред-
приятиями, в то время как малый 
и средний бизнес пока не всегда гото-
вы инвестировать в новые технологии. 

Об этом в своём интервью журнали-
стам портала strategy2050.kz говорил 
д-р техн. наук, профессор, член-кор-
респондент НАН РК, руководитель на-
учного центра «Горная технология» 
Сейтгали Галиев.

«Информационные управленческие 
системы практически отсутствуют на 
малых и средних предприятиях от-
расли. В то же время, как показывает 
практический опыт проведения тех-
нико-технологических и энергоауди-
тов на такого рода предприятиях, при 
максимально эффективном использо-
вании потенциала такого рода систем 
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достижение желаемых экономических 
эффектов реально возможно», — го-
ворит учёный. 

Впрочем, винить представителей 
бизнеса за пассивность тоже неверно. 
Надо понимать, что внедрение циф-
ровых решений требует серьёзных ин-
вестиций. При этом нужно учитывать 
и ужесточение требований законода-
тельства, а также общее истощение 
запасов. 

«Финансовая нагрузка на предприя-
тия отрасли уже увеличивается в связи 
с обязательствами компаний по вне-
дрению наилучших доступных техник 
по новому Экологическому кодексу РК. 
Нельзя сбрасывать со счетов и тот фак-
тор, что горно-геологические условия 
с каждым годом, по мере разработки 
минерально-сырьевой базы, усложня-
ются, и себестоимость добычи, соот-
ветственно, увеличивается, что также 
ставит под определённое давление фи-
нансовую устойчивость предприятий 
ГМК», — перечисляет г-н Галиев. 

Тем не менее стратегия, постро-
енная только с учётом соображений 
сиюминутной выгоды, обречена на 
неудачу в долгосрочной перспективе, 
развивает мысль учёный. В таких слу-

чаях принято обращаться за помощью 
к государству. Стоит отметить, что вла-
сти республики достаточно активно 
участвуют в процессе модернизации. 

«Во время реализации наших пи-
лотных проектов в Казахстане нам 
пришлось столкнуться с определённой 
спецификой работы. К примеру, все 
недропользователи страны должны 
выделять часть прибыли в общий око-
логосударственный фонд, который 
собирает и аккумулирует средства, 
управляет инновационной деятельно-
стью и цифровыми проектами. Фонд 
выбирает подрядчика или исполните-
ля по тому или иному продукту и рас-
пределяет вендера в тот или иной 
актив. Фактически государство регу-
лирует и балансирует распределение 
ресурсов на цифровизацию», — рас-
сказывает Дмитрий Мотылёв.

Насколько успешна эта работа, пока-
жет время.

Ещё один потенциально опасный 
момент — высокая доля импорта. 
Сейтгали Галиев рассказал, что прове-
дённое анкетирование крупных гор-
нодобывающих и горно-металлурги-
ческих предприятий страны показало, 
что около 95% всех используемых на 

предприятиях этих отраслей промыш-
ленности информационных товаров 
и услуг — импортного производства. 
Впрочем, не все эксперты считают им-
порт безусловным злом. 

«В целом, несмотря на некоторые 
критические оценки горнодобываю-
щего сектора как сырьевого направ-
ления, сегодня наши предприятия 
являются драйвером для импорта в 
Казахстан новейших уникальных тех-
нологий, знаний и опыта, что позво-
ляет получить мультипликативный 
эффект в смежных отраслях эконо-
мики», — приводит слова Станислава 
Дмитриева издание kapital.kz. 

Впрочем, представитель KAZ 
Minerals далёк от того, чтобы идеали-
зировать текущую ситуацию. По его 
мнению, процесс цифровизации тор-
мозят проблемы с логистикой, общая 
нехватка чипов в мире и сохраняющи-
еся ограничения на границах стран. 
Кроме этого, особое внимание прихо-
дится уделять кибербезопасности. 

«Не секрет, что именно в ГМК-сек-
торе наблюдается рост кибератак, 
обусловленный появлением новых 
уязвимостей, связанных с постоянным 
усложнением систем промышленной 
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от РФ здесь составляет около 8 лет, то 
есть цифровые решения здесь нахо-
дятся на уровне 2015 года. При этом в 
стране есть такие крупные компании, 
как Навоийский (НГМК) и Алмалыкский 
(АГМК) горно-металлургические ком-
бинаты, которые занимаются добычей 
золота, серебра, меди, кадмия, цинка, 
молибдена и других полезных ископае-
мых. Руслан Смирнов считает, что сло-
жившаяся в республике ситуация связа-
на с особенностями законодательства, 
точнее с его отсутствием. Если в Рос-
сии толчком к цифровизации горной 
отрасли во многом стали требования к 
промышленной безопасности, то в Уз-
бекистане компании занимаются вне-
дрением таких инструментов по сво-
ей инициативе и в формате пилотных  
исследований. 

«Например, в Казахстане норматив-
ная база и правила безопасности по-
заимствованы из России. Узбекистан 
не пошёл по этому пути, он работает 
над законодательством самостоятель-
но. Надеюсь, что скоро эта работа бу-
дет завершена», — комментирует си-
туацию г-н Смирнов. 

Всё это не отменяет перспективно-
сти рынка Узбекистана, неслучайно 
многие международные компании 
стремятся на него попасть. Однако 
пока, по словам Руслана Смирнова, 
прецедентов по установке зарубеж-
ных систем безопасности нет. В роли 
пионеров в данном случае выступили 
российские компании. В частности,  
АО НВИЦ «Радиус» в прошлом году 
внедрило систему «Горный диспет-
чер» на двух шахтах АГМК, сделав это 
первым в Узбекистане. 

«Пока цифровые решения внедря-
ются больше на уровне пилотов, но ду-
маю, что эта фаза подходит к концу, и 
мы перейдем к масштабному тиражи-
рованию, когда можно будет говорить 
о настоящем прорыве», — рассказы-
вает Руслан Смирнов. 

Таким образом, за последние годы 
горнодобывающие предприятия Цен-
тральной Азии либо уже совершили 
настоящий рывок в части цифрови-
зации своего производства, либо на-
ходятся на пороге перехода на новый 
качественный уровень. И есть хоро-
шие шансы, что набранные темпы 
удастся сохранить в 2023 году. Однако 
участникам рынка, особенно малому 
и среднему бизнесу, ещё есть куда 
стремиться. И, конечно, не нужно за-
бывать, что для того, чтобы закрепить 
успех, нужно не только новое «желе-
зо», но и перестройка производствен-
ных процессов.

автоматизации, вниманием хакеров 
в  связи с новыми геополитически-
ми условиями», — предупреждает  
Станислав Дмитриев. 

Кроме этого, нужно учитывать, что 
для успеха недостаточно современных 
датчиков и программ. Для того чтобы 
цифровизация дала результаты, нужна 
кардинальная перестройка всех произ-
водственных процессов. Пока с этим всё 
не так гладко. Лишь на 60% предприя-
тий есть аналитические группы, но и 
они не охватывают всех основных тех-
нологических процессов производства. 

«Из-за этого эффективность при-
менения информационных тех-
нологий либо средняя, либо ещё 
более нижнего уровня, все инфор-
мационно-технические продукты 
разрозненны и слабо адаптированы 
к бизнес-процессам предприятий. 
Освоение импортных информаци-
онно-технических систем происходит 
преимущественно только на нижних 
технических уровнях модернизации, 
практически не развиваются автома-
тизированные системы поддержки 
управленческих решений», — резю-
мировал Сейтгали Галиев. 

А ЧТО В УЗБЕКИСТАНЕ?
Если в Казахстане уже подводят пер-

вые итоги программы цифровизации, 
то в ещё одной среднеазиатской респу-
блике, Узбекистане, горнодобывающие 
предприятия пока находятся только в 
начале пути. По оценке заместителя 
директора по развитию АО НВИЦ «Ра-
диус» Руслана Смирнова, отставание 

ТРЕНДЫ

«Система «Горный диспетчер» позво-
ляет контролировать целый комплекс 
различных операций. Так, она вклю-
чает в себя систему аварийного опо-
вещения «Радиус-2», систему точного 
позиционирования «РадиуСкан-Р», 
систему радиосвязи и подземного 
видеонаблюдения, а так же электрон-
ную систему медицинских осмотров 
ЭСМО. Сейчас ведём переговоры со 
вторым крупнейшим предприятием 
страны — НГМК. Думаю, что колле-
ги, оценив эффекты от комплексного 
подхода к внедрению систем на АГМК, 
примут решение установить анало-
гичное решение и у себя». 

заместитель директора по развитию 
АО НВИЦ «Радиус» 

МНЕНИЕ
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вого объекта велось при поддержке 
городской администрации. 

«Это первый подобный завод в 
Центральной Азии. У Weir Minerals 
уже есть обширный опыт сотруд-
ничества с казахстанскими компа-
ниями, такими как KAZ Minerals и 
Kazzink. Оборудование Weir Minerals 
давно зарекомендовало себя и на-
дёжно функционирует на местных 
медных шахтах. Теперь у отечествен-
ных компаний будет возможность 
покупать и обслуживать оборудова-
ние у нас, в Алматы», — сказал аким 
Алматы Ерболат Досаев, который 
лично присутствовал на торжествен-
ном открытии.

В акимате также отметили, что 
новое предприятие создаст более  
60 новых рабочих мест.

„суперцентр”», — отметил ре- 
гиональный директор Weir Minerals 
ENACA Гэвин Дайер. 

WEIR MINERALS В КАЗАХСТАНЕ
Примечательно, что горнорудную 

отрасль Казахстана эксперты Weir 
Minerals называют одной из самых 
быстрорастущих в мире. Специали-
сты знают, о чём говорят, ведь ком-
пания работает в более чем 60 стра-
нах. Именно поэтому Weir Minerals 
наращивает своё присутствие в 
республике, инвестирует в созда-
ние и развитие мощностей в этом  
регионе. Так, в строительство супер-
центра компания вложила 1,25 млрд 
тенге собственных средств — эти 
цифры обнародовала пресс-служба 
акимата Алматы, ведь создание но-

Пожалуй, Weir Minerals в представ-
лении не нуждается: оборудование 
для промышленных предприятий, 
в первую очередь горнорудных, ком-
пания производит уже полтора века, 
решения славятся высокой произво-
дительностью и износостойкостью. 
Конечно, Weir Minerals — это бренд, 
десятилетия опыта. Этим опытом, 
накопленным специалистами компа-
нии и её заказчиками по всему миру, 
производитель готов делиться с ка-
захстанскими добытчиками. 

«Наш новый объект — это боль-
ше, чем сервисный центр, а таковые 
сейчас работают в различных частях 
света. Здесь, в Алматы, мы имеем 
не только сервисные, но и опреде-
лённые производственные мощно-
сти, поэтому используем название  

КОМПАНИЯ
НОМЕРА

Казахстан, Алматы, индустриальная зона города. Летом 2022-го здесь появился 
новый крупный узнаваемый объект — просторное, в 3 тыс. «квадратов», зда-
ние в бело-сине-оранжевых тонах, фирменных цветах Weir Minerals. Междуна-
родная компания с шотландскими корнями запустила сервисный суперцентр 
в Алматы. «Такова наша философия — мы всегда стараемся быть там, где наши 
клиенты», — говорят в компании. Под брызги шампанского, под треск фейер-
верков символическую ленточку перерезали первые лица Weir Minerals, пред-
ставители акимата Алматы и специалисты крупнейших компаний горнорудной 
отрасли республики — партнёры ТОО «Веир Минералс Казахстан». 

ПО МИРОВЫМ СТАНДАРТАМ:  
СЕРВИСНЫЙ СУПЕРЦЕНТР WEIR MINERALS 
НАЧАЛ РАБОТУ В КАЗАХСТАНЕ
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Текст: Анна Кучумова

ТОО «Веир Минералс Казахстан»
Адрес: 050051, Республика Казахстан, 
г. Алматы, Медеуский район, 
проспект Достык, дом 192/2
Тел.: +7 (727) 344 95 56
Моб.: +90 (533) 381 57 66
E-mail: kazakhstan.minerals@mail.weir
www.global.weir
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КОМПАНИЯ 
НОМЕРА

Специалисты Weir Minerals в свою 
очередь рассказали, что тщательно 
подбирали локацию для нового су-
перцентра, рассмотрели несколько 
городов республики, но остановились 
именно на Алматы в числе прочего и 
потому, что индустриальная зона го-
рода была обеспечена всей необхо-
димой инфраструктурой. Одним сло-
вом, в запуске и продуктивной работе 
нового суперцентра заинтересованы 
все участники процесса.

Ерболат Досаев не зря сказал, что 
продукция Weir Minerals хорошо зна-
кома специалистам горной отрасли 
Казахстана. Управляющий директор 
Weir Minerals NATCA Карола Шульц 
рассказала, что компания напря-
мую работает с казахстанскими 
партнёрами с 2014 года, а оборудо-
вание производителя эксплуатируют 
на шахтах республики ещё дольше: 
прежде здесь присутствовал офици-
альный дистрибьютер.

«За прошедшие годы мы сформи-
ровали крепкие связи с добываю-
щими предприятиями Казахстана, 
сегодня крупнейшие игроки этого 
рынка являются нашими постоянны-
ми заказчиками и надёжными пар-
тнёрами. Основная для нас сфера —  
это горнорудная отрасль, здесь мы 
работаем, и здесь у нас большие воз-
можности. Так было и останется в бу-
дущем, особенно учитывая создание 
новых и развитие имеющихся произ-
водств в Казахстане. При этом у нас 
есть компетенции для работы в дру-
гих отраслях, не только горнорудной: 
мы работаем и строительной сфере 
и в целом везде, где есть процессы 

дробления, просеивания материала. 
И в Западной Европе мы работаем в 
промышленной отрасли в целом», — 
пояснила Карола Шульц.

О том, что Weir Minerals имеет 
крепкие партнёрские связи с лиде-
рами горнорудной отрасли Казах-
стана, говорит по меньшей мере тот 
факт, что представители этих самых 
компаний лично приехали на откры-
тие суперцентра. 

«С самого начала реализации про-
ектов по добыче полезных ископае-
мых на Бозшаколе и Актогае Группа 
KAZ Minerals стремилась к тому, что-
бы наши производители оригинально-
го оборудования были представлены 
в Казахстане и развивали местные 
возможности. Под этим я подразуме-
ваю наём и развитие местных специа-

листов и строительство лучших в сво-
ём классе объектов. И я рад видеть, 
что компания Weir Minerals разделяет 
наши взгляды и признаёт огромные 
преимущества местной локализации 
для деловых партнёров, но самое 
главное — для страны и общества, в 
котором мы работаем», — подчер-
кнул директор по снабжению Группы 
KAZ Minerals Джордж Суэйха. 

Кстати, именно KAZ Minerals 
специалисты Weir Minerals называ-
ют в числе самых развитых и совре-
менных горнорудных предприятий 
республики с точки зрения активно-
сти процессов модернизации, эко-
логизации и цифровизации. В Weir 
Minerals с гордостью говорят о при-
частности компании к этим успехам 
добытчика. На
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функциональные зоны. Первая из 
них — это участок проведения гум-
мировочных работ холодным и го-
рячим способом.

Стоит сказать, что футеровка 
горного оборудования и создание 
эффективных износостойких реше-
ний — это своего рода конёк Weir 
Minerals. Специалисты компании 
разработали и уже несколько деся-
тилетий успешно применяют резину 
Linatex® — продукт на основе нату-
рального каучука. В последнее вре-
мя резиновая футеровка всё чаще 
находит применение в горнорудной 
отрасли, и во многих случаях этот 
материал даже превосходит металл 
по характеристикам износостой-
кости, способности противостоять 
абразивному и ударному износу. 

Специалисты Weir Minerals рас-
сказали, что сегодня почти весь 
натуральный каучук выращивают в 
Юго-Восточной Азии: регион отли-
чают подходящий климат и присут-
ствие профильной инфраструкту-
ры. Резину бренда Linatex® от Weir 
Minerals производят в Малайзии, 
где находятся огромные плантации 
гевеи — дерева, являющегося источ-
ником натурального каучука.

Именно на участке гуммировоч-
ных работ в суперцентре в Алматы 
происходит футеровка элементов 
горнодобывающего оборудования, 
которое впоследствии отправится 
на объекты казахстанских заказчи-
ков Weir Minerals. Здесь футеруют 

регион, здесь возможно привлечение 
иностранных инвестиций. Мы этому 
очень рады и готовы принимать в 
этих процессах активное участие», — 
подчеркнула Карола Шульц.

Отметим, что представители по-
сольства Великобритании в Казах-
стане тоже присутствовали на от-
крытии суперцентра. 

СУПЕРЦЕНТР В АЛМАТЫ
«Как глобальная всемирная компа-

ния со 150-летней историей, мы мо-
жем предоставить своим заказчикам 
самые эффективные и современные 
технологии. У нас развита партнёр-
ская сеть, и передовой опыт всех ре-
гионов нашего присутствия сегодня 
доступен нашим клиентам в Казах-
стане», — отметил Гэвин Дайер, про-
должая свою мысль о том, что Weir 
Minerals стремится способствовать 
развитию своих компаний-партнёров.

Подтверждая эти слова, специали-
сты Weir Minerals организовали для 
гостей суперцентра небольшую экс-
курсию, чтобы продемонстрировать 
возможности площадки. Примеча-
тельно, что презентацию эксперты 
начали с инструкции по технике безо-
пасности: «Это один из принципов ра-
боты нашей компании: ни одна задача 
не является настолько срочной и зна-
чимой, чтобы её можно было выпол-
нять с рисками для здоровья и людей 
и безопасности окружающей среды».

Гостям объяснили, что новая 
промплощадка разделена на три 

«В Казахстане, как и в любой стра-
не, игроки горного рынка развива-
ются неравномерно: здесь есть и 
компании мирового уровня, и пред-
приятия, которым ещё есть куда 
расти в плане эффективности про-
изводства, внедрения современных 
цифровых технологий. И мы, Weir 
Minerals, для того и работаем здесь, 
чтобы поддержать наших заказчиков 
в этих инициативах», — отмечает  
Карола Шульц.

«Мы видим, что в последние годы 
лидирующие компании горной от-
расли Казахстана уделяют большое 
внимание модернизации, внедрению 
новых технологий. Важно, что завер-
шился связанный с пандемией кризис 
и что он не помешал этим процессам, 
индустрия продолжила развиваться. 
И мы со своей стороны будем вся-
чески содействовать этому разви- 
тию», — продолжил Гэвин Дайер.

Г-жа Шульц также добавила, что 
Weir Minerals готова принимать 
активное участие в развитии ка-
захстанских производств, причём 
участие это не только технологиче-
ское. Специалисты компании под-
держивают контакты с британским 
посольством и в целом правитель-
ственными органами, с финансиру-
ющими компаниями Соединённого 
Королевства.

«Мы видим их готовность вклады-
ваться в проекты в Казахстане и дру-
гих странах Центральной Азии. Всё 
потому что, что это перспективный 

КОМПАНИЯ 
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детали и холодным, и горячим спо-
собом. В последнем процессе глав-
ную роль играет автоклавная печь 
или, как её ласково называют со-
трудники, «Клава». Печь имеет дли-
ну 12 м и диаметр 3 м, что позволяет 
футеровать в ней в числе прочего и 
детали больших габаритов.

Руководство компании с гордо-
стью отмечает, что команда фу-
теровщиков, которая работает в 
Алматы, прошла специальные тре-
нинги от специалистов из Австралии 
и других регионов, где работает Weir 
Minerals. Это и есть пример приме-
нения мирового опыта во всех точ-
ках присутствия компании. 

Второй технологический участок 
алматинского суперцентра отдан для 
процессов восстановления и сборки 
оборудования. На момент торже-
ственного запуска работа на площад-
ке уже началась, и гости увидели, как 
идёт разборка шламового насоса. На 
этом участке производится разборка, 
детальная инспекция изнашиваемых 
частей насосов и иного оборудова-
ния. Здесь опять же работают инжене-
ры, прошедшие обучение в различных 
странах мира, а в помощь им — 
специализированное оборудование.

По словам экспертов Weir Minerals, 
срок восстановления оборудования 
варьируется от сложности работ, 
однако специалистам по силам про-
извести капитальный ремонт насоса 
в двухдневный срок с предоставле-
нием гарантии до трёх лет.

Ну и третий участок суперцентра 
Weir Minerals — это склад класса 
«А» на 1 000 палетомест для хране-
ния запасных частей по договорам 
управления запасами и стратегиче-
ского оборудования заказчиков.

WEIR MINERALS: 
«БЫТЬ ТАМ, ГДЕ НАШИ КЛИЕНТЫ»
Специалисты Weir Minerals отмеча-

ют важнейшую задачу суперцентра — 
ускорить поддержку клиентов компа-
нии в регионе, ведь в добывающей 
отрасли максима «Время — деньги» 
имеет прямое значение. Кроме того, 
новая промплощадка в Алматы рас-
ширяет инженерные и сервисные 
возможности компании в Казахстане 
(а также Узбекистане, ведь перво-
начально центр будет осуществлять 
поддержку и здешних клиентов ком-
пании). Сегодня Weir Minerals имеет 
все возможности для предоставления 
казахстанским заказчикам полного 
спектра услуг: это и шефмонтажные, 
и пусконаладочные работы, и под-
держка в процессе эксплуатации, и 
ТО, и помощь в формировании стра-
тегии технического обслуживания 
и оптимизации производственных 
процессов в целом. То есть компания 
готова вкладываться в развитие про-
мышленности республики не только 
финансово и технологически, но и 
интеллектуально. Weir Minerals на-
строена укреплять связи с казахстан-
ской добычей и повышать уровень 
локализации здесь.

Так, мы уже говорили, что компа-
ния уделяет большое внимание об-
учению своих сотрудников. Таким 
образом Weir Minerals работает по 
всему миру: Гэвин Дайер, например, 
рассказал, что в Алматы прибыл из 
Стамбула, где идут тренинги для ра-
ботников компании — точно так же, 
как и здесь, в Казахстане. 

«Это часть нашей философии: 
компания всегда участвует в мест-
ной экономике, мы всегда нанима-
ем местных сотрудников и всегда 
стараемся осуществлять как можно 
больше технологических процессов 
на месте», — отметил Гэвин Дайер. 

Карола Шульц обратила внимание 
на то, что в Казахстане уже проходят 
комплексные тренинги для сотруд-
ников, для этого привлекаются меж-
дународные эксперты.

«Человеческий капитал, развитие 
трудовых ресурсов являются ключом 
к нашему росту. Мы очень серьёзно 
относимся к этой задаче и стремимся 
к тому, чтобы наши сотрудники на ме-
стах обладали всеми необходимыми 
знаниями», — отметила г-жа Шульц.

Кроме того, она рассказала, что 
компания активно локализуется в 
Казахстане. Так, процесс гуммиров-
ки здесь уже отлажен, по мере ро-
ста бизнеса список технологических 
операций будет расти. В Weir Minerals 
подчеркнули, что программа лока-
лизации обязательна для развития 
предприятия — это важный момент 
для всех участников рынка.

КОМПАНИЯ 
НОМЕРА
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ШАХТНЫЕ ВЕНТИЛЯТОРЫ 
В КАЗАХСТАНЕ: СПРОС ЕСТЬ 
Шахтный вентилятор может прослу-

жить 30 лет и более. Поэтому на ста-
рых объектах до сих пор можно встре-
тить технику, созданную ещё в СССР. 
В связи с этим может показаться, что 
спрос на этом рынке относительно не-
большой и нестабильный. Однако на 
деле это не так. 

Во-первых, оборудование, разрабо-
танное несколько десятилетий назад, 
устаревает не только физически, но и 
морально. К тому же надо понимать, 
что шахта — это единый организм, 
где все части связаны друг с другом. 
Например, количество вентиляторов 
определяется ещё на этапе проектиро-
вания. Но предвидеть все запросы на 
15-20 лет вперёд — сложная, практи-
чески нереализуемая задача. Напри-
мер, специалисты всё больше говорят 
о перспективах аккумуляторной шахт-
ной техники, которая придёт на сме-
ну машинам на дизельном топливе. 
Сейчас проектировщики закладывают 
дополнительные мощности в расчёте 

на каждую дизельную машину, однако 
через 10-15 лет по мере распростра-
нения электротранспорта они могут 
стать избыточными. Однако точно так 
же могут появиться новые факторы, 
которые потребуют установки допол-
нительных вентиляторов. 

Впрочем, замена и модернизация 
имеющегося оборудования — отнюдь 
не единственные источники спроса 
на это оборудование. В Республике 
Казахстан (РК) добыча полезных иско-
паемых в последние годы переживает 
подъём, а значит, ежегодно запуска-
ются новые объекты. То есть технику 
закупают как для действующих горно-
рудных предприятий, так и для вновь 
строящихся. 

«На вновь строящихся горношахт-
ных предприятиях в проектах закла-
дываются современные вентиляци-
онные агрегаты с высоким КПД, с 
автоматическими системами управле-
ния с контролем температуры, вибра-
ции, давления и производительности 
вентиляционных установок», — ком-
ментирует современную ситуацию ди-

ректор по развитию ООО «ЕРТ Групп» 
Сергей Истомин.

Согласны с этим и другие эксперты. 
«Горнодобывающая промышлен-

ность представляет собой одну из 
основных отраслей экономики Респу-
блики Казахстан. Её отличительной 
особенностью является разнообра-
зие добываемых полезных ископае-
мых. Казахстан обладает достаточ-
ными запасами золота, вольфрама, 
меди, свинца, цинка и др. В настоя-
щее время наблюдается большое ко-
личество предприятий, работающих 
как в сфере разведки и эксплуатации 
месторождений, так и в сфере мате-
риально-технического обеспечения 
процессов недропользования. В числе 
прочего развивается и рынок шахтных 
вентиляторов главного и местного 
проветривания, тоннельной вентиля-
ции метрополитенов. Оборудование 
необходимо как для строительства 
новых объектов, так и для модерниза-
ции существующих», — рассказывает 
генеральный директор ТОО «Зитрон» 
Ермек Елюбаев. 

РЫНОК ШАХТНЫХ ВЕНТИЛЯТОРОВ  
КАЗАХСТАНА: ОСНОВНЫЕ ТРЕНДЫ 

Нет необходимости лишний раз говорить о важности хорошей вентиляции в подземной выработке, ведь 
от неё напрямую зависят не только комфорт, но жизнь и здоровье людей, а также работоспособность обо-
рудования. Шахтный вентилятор — неотъемлемый элемент инфраструктуры подземных горных выработок, 
коих в Казахстане немало. А где есть спрос, будет и предложение. Из каких стран происходят компании, 
представленные на казахстанском рынке? Какие технические решения востребованы в республике?

ДОБЫЧА

Текст: Андрей Халбашкеев
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СОБСТВЕННОЕ ПРОИЗВОДСТВО
ПОКА ЛИШЬ В ПЛАНАХ
Таким образом, рынок Казахстана 

представляет собой «лакомый кусок», 
неудивительно, что за обладание им 
разгорелась нешуточная борьба. Сразу 
стоит сказать, что местные производи-
тели занимают скорее позицию наблю-
дателей, чем активных участников. 

«Локализовать производство того 
или иного горно-шахтного оборудова-
ния мечтает любая страна. Но в РК есть 
филиалы таких предприятий, как не-
мецкий Korf, испанский Zitron. Также ра-
ботает здесь представительство «Вент-
прома». Этого в принципе достаточно, 
чтобы закрыть весь рынок», — считает 
ведущий менеджер по развитию пред-
приятия НАО «НИПИГОРМАШ» Сергей 
Абрамов. 

При этом нельзя говорить, что в ре-
спублике совсем нет компетенций по 
производству подобного оборудования. 

«Собственное производство вен-
тиляторов в Казахстане присутствует, 
но, как правило, выпускают здесь ста-
рые советские модели вентиляторов 
местного проветривания и не могут 
закрыть полную потребность пред-
приятий в вентиляционной техни-
ке», — говорит генеральный директор 
ТОО «МКК KASIP» — официальный 
представитель ООО «ЕРТ-Групп» в Ка-
захстане Куандык Макишев. 

В данном случае речь идёт о вентиля-
торах местного проветривания серии 
ВМЭ, которые были разработаны ещё в 
СССР. Подобное положение вещей сло-
жилось в Казахстане исторически: в со-
ветский период истории на территории 
республики не было заводов, выпуска-
ющих подобную продукцию. 

«На данный момент собственного 
производства шахтных вентиляторов 
главного проветривания в Казахстане 
нет, как нет и собственных разработок. 

Во времена СССР собственными про-
изводствами шахтных вентиляторов 
обладали Артёмовский машинострои-
тельный завод (Россия) и Донецкгормаш 
(Украина), эти предприятия и поставляли 
шахтные вентиляторы по всему Союзу, в 
том числе и в Казахстан. После распада 
СССР на рынок шахтных вентиляторов в 
Казахстане стали выходить и зарубежные 
компании. В итоге сложилась ситуация, 
когда на рынке были представлены не 
только российские и украинские произ-
водители, но и европейские: CFT, Zitron, 
TLT и другие», — рассказывает замести-
тель коммерческого директора Артё-
мовского машиностроительного завода 
«Вентпром» Сергей Писчиков.

В результате сейчас на рынке Казах-
стана представлены не только россий-
ские и европейские, но и китайские 
производители шахтных вентиляторов. 

«Я бы поделил рынок условно на три 
части, самая большая их которых — это 
российская продукция, чуть меньше — 
европейская, и последняя — это Китай. 
Но в случае с китайской продукцией 
здесь большие возможности для ро-
ста», — комментирует положение дел 
Сергей Абрамов.

В 2022 году конкуренция стала толь-
ко более ожесточённой из-за санкций, 
введённых ЕС против РФ. 

«Санкции запрещают поставку вен-
тиляционного оборудования на тер-
риторию России. Учитывая данный 
фактор, многие европейские произво-
дители потеряли рынок сбыта в России 
и ещё больше сконцентрировали своё 
присутствие на ранке Казахстана», — 
говорит Сергей Писчиков. 

КАЖДЫЙ НАЙДЁТ 
СВОЕГО ПОКУПАТЕЛЯ
Таким образом, на рынке шахтных 

вентиляторов тон задают зарубежные 
поставщики. Одна из таких компаний — 

ДОБЫЧА

генеральный директор 
ТОО «МКК KASIP» 

ЭКСПЕРТ

ÊÓÀÍÄÛÊ ÌÀÊÈØÅÂ, 

«Каких-то особенных требований 
на казахском рынке нет, для российских 
производителей достаточно сертифи-
кации на соответствие техническим ре-
гламентам в рамках Таможенного союза, 
дополнительных сложностей это не соз-
даёт. Для таможенного оформления так-
же необходимо оформить сертификат 
происхождения товара СТ-1». 

директор по развитию  
ООО «ЕРТ Групп»

ЭКСПЕРТ

ÑÅÐÃÅÉ ÈÑÒÎÌÈÍ, 

«В наших ближайших планах — ос-
воение новых моделей шахтных вен-
тиляторов, максимально отвечающих 
требованиям наших казахских партне-
ров по производительности, давлению, 
шумовым характеристикам. 

В настоящее время мы нацелились 
сосредоточиться на технических реше-
ниях по развитию применения компо-
зитных материалов не только в рабочих 
колесах, но и во всех узлах всех про-
мышленных вентиляторов и дополни-
тельно сейчас активно ведём новые раз-
работки с проектными институтами по 
новым аэродинамическим решениям».
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ТОО «Зитрон». Речь идёт о подразделе-
нии известного мирового производителя 
осевых вентиляторов Talleres Zitron S.A. 
На сегодняшний день ТОО «Зитрон» — 
один из ключевых поставщиков венти-
ляционного оборудования на террито-
рии Казахстана. Компания предлагает 
осевые вентиляторы главного, местного 
проветривания для шахт, рудников, стан-
ций метрополитенов, тоннелей, а также 
оборудование системы электропривода 
и автоматизированной системы управ-
ления и контроля.

«Мы готовы выполнить строитель-
ство комплекса вентиляторной уста-
новки главного проветривания под 
ключ по индивидуальному проекту, 
включая разработку проектной доку-
ментации, строительство капитальных 
сооружений, также монтаж технологи-
ческого и инженерного оборудования, 
пусконаладочные работы», — отмечает 
Ермек Елюбаев.

Представлены на рынке и россий-
ские производители. В конкурентной 
борьбе с европейскими поставщиками 
у них есть свои аргументы, ключевой 
из которых — более доступные цены. 

«На рынке Казахстана представлены 
российские, европейские и китайские 
производители вентиляционной тех-
ники, но в связи с возросшим курсом 
евро потребители вынуждены отказы-
ваться от таких хорошо зарекомендо-
вавших себя европейских производите-
лей, как Atlas Copco, Korfmann, Zitron и 
др. Поэтому при замене вентиляторов 
на действующих предприятиях обычно 
придерживаются традиционной но-

менклатуры — это хорошо себя заре-
комендовавшие «советские» машины, 
такие как ВОД-21М, ВОД-30, ВОД-18, 
ВЦД-31,5 и др.», — комментирует ситу-
ацию на рынке Сергей Истомин

В частности, «ЕРТ Групп» через свое-
го дилера в Казахстане, компанию ТОО 
«МКК KASIP», в 2022 году поставил 
партию вентиляторов местного прове-
тривания для корпорации «Казахмыс». 
А в 2021 году компания «Казхром» 
приобрела партию дымососов и венти-
ляторов из нержавеющей стали произ-
водства «ЕРТ Групп».  

Впрочем, не все опрошенные экспер-
ты согласились с тем, что европейская 
продукция намного дороже россий-
ской. По словам Сергея Абрамова, та 
же компания Zitron некоторое время 
назад пересмотрела свою ценовую по-
литику. И теперь её цены в принципе 
совпадают с российской продукцией. 

«Цена у всех примерно одинаковая. 
И пусть со мной не согласятся мои ува-
жаемые заказчики и конкуренты, но и 
техника тоже имеет схожие характери-
стики независимо от страны произво-
дителя, аэродинамику не обманешь. 
Единственное, на чем можно сделать 
акцент, — это качество», — отмечает 
Сергей Абрамов.

Если не на цену, то на что обращают 
внимание заказчики? По словам, г-на 
Абрамова, прежде всего это сроки из-
готовления и репутацию поставщика. 

«То есть если производитель сде-
лал свыше 20-30 единиц, то к нему 
уже есть доверие. Тем более если он 
сможет поставить свою продукцию в  

ДОБЫЧА

заместитель коммерческого  
директора Артёмовского машино-
строительного завода «Вентпром»

ЭКСПЕРТ

ÑÅÐÃÅÉ ÏÈÑ×ÈÊÎÂ,

«Республика Казахстан занимает 
лидирующие позиции по добыче желе-
зорудных ископаемых, чёрных, цветных 
и редких металлов, нефти и газа, имеют-
ся огромные запасы каменного и бурого 
угля. Фактически в недрах страны нахо-
дится вся таблица Менделеева. Поэтому 
там работает достаточно много крупных 
горнодобывающих предприятий. А для 
предприятий, занимающихся добычей 
подземным способом, однозначно тре-
буются шахтные вентиляторы местного 
и главного проветривания. Эта продук-
ция востребована как для строящихся 
рудников, так и для реконструкции (мо-
дернизации) действующих».

генеральный директор ТОО «Зитрон» 

ЭКСПЕРТ

ÅÐÌÅÊ ÅËÞÁÀÅÂ,

«В основном на рынке представле-
ны испанские, немецкие, российские 
и китайские производители осевых вен-
тиляторов. Поэтому конкуренция меж-
ду производителями есть, но, к сожале-
нию, многие потенциальные заказчики 
в первую очередь обращают внимание 
не на качество продукции, а на цену».
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течение 6-7 месяцев и за «лояльную» 
цену, то, конечно, он заберёт этот тен-
дер. Другое дело, если предприятие 
отвечает, что обращаться можно не 
раньше, чем месяцев через 12-14. Так-
же заказчика можно привлечь умной 
системой автоматического управле-
ния, повышенным сроком работы на 
отказ, высшей степенью шумопода-
вления, ну и, конечно, сервисом», — 
перечисляет критерии выбора пред-
ставитель НАО «НИПИГОРМАШ». 

Таким образом, объёмы казахстан-
ского рынка позволяют говорить, что 
своего покупателя может найти каж-
дый. Кого-то привлекают международ-
ные бренд и технологии, а кто-то сде-
лает выбор в пользу более бюджетного, 
но также надёжного решения. 

СЕРТИФИКАЦИЯ ПРОДУКЦИИ 
БЕЗ ЛИШНИХ ТРЕБОВАНИЙ 
«Бумажная» работа — неотъемле-

мый этап любой сделки, и здесь нужно 
учитывать особенности местного зако-
нодательства. В Республике Казахстан 
имеется перечень оборудования, под-
лежащего обязательной и доброволь-
ной сертификации. Шахтные вентилято-
ры входят в этот список, в данном случае 
сертификация является обязательной.

«Она может быть проведена в рам-
ках Технических регламентов Тамо-
женного союза (Евразийского эко-
номического Союза), в соответствии 
с Положением № 621 и Решением 
№  44, а также в соответствии с тре-
бованиями, установленными техни-
ческими регламентами Республики 
Казахстан в соответствии с Правилами 
оценки соответствия № 433-НҚ», — 
рассказывает Ермек Елюбаев.

С этой точки зрения российские про-
изводители находятся в более выгод-
ном положении, так как, и РФ и РК вхо-
дят в Таможенный союз.

«Учитывая то, что правила безопас-
ности при отработке месторождений 
были созданы ещё во времена СССР, 
сейчас на постсоветской территории 
требования почти одинаковые. По 
крайней мере, это так для России и 
Республики Казахстан. Более того, 
наши страны входят в Таможенный 
союз, а Таможенным союзом уста-
новлены единые технические регла-
менты, в том числе и относительно 
сертификации оборудования. Если 
поставщик чётко соблюдает все тре-
бования технических регламентов 
Таможенного союза, относящихся к 
конкретному типу оборудования, это 
не создаёт каких-либо сложностей 
при его сертификации», — говорит 
Сергей Писчиков.

Не видит особых сложностей здесь и 
Сергей Абрамов.

«Учитывая, что мы находимся в 
едином Таможенном союзе, все во-
просы и с таможней, и с сертифика-
цией решаются в рабочем порядке, 
нет никаких проволочек. Для работы 
необходим только сертификат проис-
хождения С1», — комментирует про-
цедуру сертификации представитель 
НАО «НИПИГОРМАШ».

Таким образом, можно сделать вы-
вод, что законы в Казахстане отнюдь 
не драконовские. Каких-то специфиче-
ских требований к оборудованию нет, 
и надёжные поставщики могут пройти 
процедуру сертификации без боль-
ших проблем. А производители из РФ 
и вовсе могут не переживать по этому 
поводу благодаря общим нормам Та-
моженного союза.

При этом российские производи-
тели для казахстанских заказчиков — 
это такой же импорт, как Китай или 
Европа.

«Единственное преимущество, что 
мы находимся близко, а значит, бы-

ДОБЫЧА

ведущий менеджер по развитию 
предприятия НАО «НИПИГОРМАШ» 

ЭКСПЕРТ

ÑÅÐÃÅÉ ÀÁÐÀÌÎÂ, 

«Рынок шахтных вентиляторов в  
Республике Казахстан достаточно велик 
и динамично развивается. Рост идёт не 
только за счёт шахт и рудников, но и 
благодаря расширению метрополитена. 
При этом если раньше можно было по-
ставить один вентилятор и резервный 
двигатель, то уже несколько лет, как это 
запрещено. Сейчас должно стоять два 
одинаковых вентилятора. А старые уста-
новки, как правило, не модернизируют, 
а просто заменяют новыми». 
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Не согласен с этим Сергей Абрамов. 
По его словам, габариты сами по себе 
мало кого интересуют, к тому же надо 
понимать, что чем больше вентилятор, 
тем больше здание для него требуется. 
А это серьёзные капитальные инвести-
ции. Так что, можно ли утверждать, что 
за крупногабаритными вентиляторами 
будущее, покажет время. 

Ещё одно передовое техническое ре-
шение — выпуск вентиляторов с ком-
позитными рабочими колёсами. 

«Я уверен, что именно за этой техно-
логией будущее вентиляторостроения, 
поскольку такие колёса отличают боль-
шая стойкость к абразивному износу и 
меньший вес. Последний факт делает 
оборудование более энергоэффек-
тивным: либо расход энергоресурсов 
будет меньше, либо при том же объёме 
реально увеличить поток воздуха», — 
рассказал журналу «Добывающая про-
мышленность» генеральный директор 
ООО «ЕРТ-ГРУПП» Василий Ракитин.

Это решение было удостоено сере-
бряной медали выставки «Уголь России 
и Майнинг 2022», что в значительной 
степени повлияло на решение компа-
нии «Казахмыс» заключить контракт 
на поставку продукции с российским 
предприятием.

Ещё один параметр вентиляторных 
установок, который стремятся скор-
ректировать современные произво-
дители, — это уровень шума. Стоит 
отметить, что в Казахстане этот вопрос 
регулируют отдельные нормативы.

стрее можем проводить сервисный 
ремонт, доставку», — подчёркивает г-н 
Абрамов.

В ПОГОНЕ ЗА ИДЕАЛОМ 
Общий принцип работы шахтных 

вентиляторов известен давно. Тем не 
менее конструкторы не останавлива-
ются на достигнутом. Выше уже гово-
рилось, что вентиляторы, выпущенные 
30 лет назад, на сегодня уже морально 
устарели. Действительно, технологии 
за последние годы ушли далеко вперёд. 
Каковы же основные направления про-
гресса?  

Генеральный директор АО «АМЗ 
«Вентпром» Павел Вяткин в интервью 
журналу «Добывающая промышлен-
ность» в 2021 году отметил, что один 
из ключевых трендов на рынке — уве-
личение габаритов вентиляторных 
установок: чем больше диаметр рабо-
чего колеса, тем выше производитель-
ность, давление и мощность системы. 
Зачастую выгоднее установить одну 
большую установку, чем несколько 
небольших. При этом большой раз-
мер выступает в качестве своего рода 
маркера технической готовности: если 
производитель способен создавать 
вентилятор с рабочим колесом диаме-
тром 5 метров и более, значит, все ти-
поразмеры, где диаметр меньше, ему 
также по силам. Примечательно, что 
один из таких пятиметровых вентиля-
торов «Вентпром» создал как раз таки 
для АО ТНК «Казхром». 

«Поэтому в эксплуатационных до-
кументах на оборудование обычно 
приводится его шумовая характери-
стика, соответствующая режиму ра-
боты с его максимальным значением. 
Кроме этого, клиенты могут дополни-
тельно запрашивать сертификаты на 
право использования оборудования 
на опасных производственных объек-
тах», — добавляет Ермек Елюбаев. 

Есть несколько технических реше-
ний, призванных снизить уровень 
шума. Самым распространённым из  
них является оснащение вентилято-
ров местного проветривания специ-
альными глушителями. Есть и другие 
методы. В частности, Сергей Истомин 
считает, что проблему можно решить 
за счёт совершенствования аэродина-
мических схем и удалённой работы 
вентиляторов с контролем параме-
тров с автоматизированного рабоче-
го места диспетчера. 

К слову об автоматизации. По 
словам Сергея Истомина, будущее 
именно за искусственным интел-
лектом. Применений технологии в  
горно-шахтной отрасли можно найти 
много.

«Например, правила безопасности 
даже на базовом уровне требуют на-
личия системы управления шахтной 
установкой главного проветрива-
ния», — говорит г-н Истомин.

В свою очередь Ермек Елюбаев от-
мечает, что современные техноло-
гии автоматизации технологических 
процессов позволяют повысить без-
опасность производства за счёт ав-
томатического контроля основных 
параметров оборудования и опасных 
факторов (газа, отсутствие прове-
тривания), предупреждения опасных 
режимов работы оборудования и 
персонала, автоматической сигнали-
зации, блокировки, регулирования 
и управления. Применение совре-
менных систем автоматизации и на-
дёжного оборудования в комплексе 
позволяет повысить эффективность 
производственных процессов пред-
приятия в целом.

Резюмируем: рынок шахтных вен-
тиляторов в Казахстане характеризу-
ется открытостью и высокой степенью 
конкуренции. Добывающие предпри-
ятия республики сегодня могут вы-
бирать между продукцией из Европы, 
России и Китая. Всё это позволяет 
местным компаниям иметь доступ 
к самым современным технологи-
ям. Основной залог успеха — общий 
подъём, на котором находится горно-
добывающая отрасль республики.

ДОБЫЧА



«ДОБЫВАЮЩАЯ ПРОМЫШЛЕННОСТЬ. ЦЕНТРАЛЬНАЯ АЗИЯ» • №1 (1) - 2023 27 27

ре
кл

ам
а 



«ДОБЫВАЮЩАЯ ПРОМЫШЛЕННОСТЬ. ЦЕНТРАЛЬНАЯ АЗИЯ» • №1 (1) - 2023 • www.dprom.kz
28

Компания GeoserviceKZ выстроила 
собственную стратегию, с помощью ко-
торой рассчитывает стать поставщиком 
комплексных услуг на рынке бурового 
оборудования. И для этого уже сегодня 
активно развивает три направления: 
поставку буровых установок, запча-
стей и расходных материалов, оказа-
ние сервисных услуг, а также создание 
собственного производства.

ЗАДАЧА № 1: ОБЕСПЕЧИТЬ 
ЗАПЧАСТЯМИ И ОКАЗАТЬ СЕРВИС
«Стоит начать с того, что GeoserviceKZ 

изначально специализировалась на 
сервисных услугах. Ранее я работал в 
Boart Longyear, поэтому знаком с буро-
вым оборудованием почти на 100%. В 
своё время собственноручно разбирал 
и собирал различные модели станков, 
занимался ремонтом различных узлов. 
После того, как Boart Longyear прекра-
тила работу на территории СНГ, я ре-
шил продолжить заниматься делом, в 
котором действительно разбираюсь, и 
открыл собственную фирму»,  — рас-
сказал директор GeoserviceKZ в г. Ал-
маты Ербол Утесинов.

Поясним, в Казахстане это направле-
ние развито очень слабо. Да, у крупных 
брендов есть собственные сервисные 
службы, но они ведут обслуживание 
только «родных» буровых установок. 
В свою очередь, GeoserviceKZ работа-
ет со всеми брендами, поэтому у ком-
пании с самого начала работы была 
масса заказов различной сложности. 
Основным партнёром GeoserviceKZ по 

поставкам запчастей является турец-
кий бренд Torque Drill (входит в состав 
Polatlar Group).

Одним из самых перспективных на-
правлений сегодня является подбор и 
замена вращателей. В общей сложности 
специалисты GeoserviceKZ установили 
уже более 20 вращателей Torque Drill на 
буровые станки брендов Epiroc и Atlas 
Copco. Кроме того, компания заменила 
эти устройства почти на всех буровых 
станках АО «Центральное ПГО».

«Сначала мы приезжаем на буровой 
участок и проводим диагностику обо-
рудования. Если установка поддаётся 
настройке и ремонту «здесь и сейчас», 
проводим работы непосредственно 
на участке. Если же нет, специалисты 
GeoserviceKZ выдают рекомендации по 
ремонту, далее заказчик сам приобре-
тает нужные запчасти, после чего мы 
приезжаем, внедряем деталь и регули-
руем работу бурового станка», — рас-
сказывает Ербол Утесинов.

Переход на альтернативные враща-
тели главным образом обусловлен 
желанием клиентов установить надёж-
ный вращатель и сократить время по-
ставок, которое увеличилось на фоне 
нарушения логистических цепочек. 
Оперативно снабжать заказчиков зап-
частями GeoserviceKZ позволяет разви-
тая складская база.

Самый большой склад базируется 
в  Алматы: здесь всегда есть в нали-
чии почти вся номенклатура запча-
стей и расходных материалов Torque 
Drill и Boart Longyear. Аналогичный 

складской центр действует в Москве, 
а в будущем компания планирует 
открыть ещё одно подразделение в 
Красноярске и Ташкенте. Таким об-
разом, клиенты компании получают 
возможность сократить время про-
стоев и тем самым увеличить соб-
ственную прибыль.

ЗАДАЧА № 2: 
НАРАСТИТЬ ПОСТАВКИ
Наряду с запчастями GeoserviceKZ 

занимается поставкой бурового обо-
рудования Torque Drill. Модели турец-
ких установок, доступные к заказу на 
данный момент, предназначены для 
геологоразведочного бурения скважин 
на ТПИ с отбором керна. Их основное 
достоинство заключается в 100-про-
центной совместимости с продукци-
ей Boart Longyear. Также станки могут 
стать достойной альтернативой обору-
дованию таких известных брендов, как 
Atlas Copco и Sandvik.

К примеру, одна из флагманских мо-
делей станка — TD900D — выполнена 
с телескопической мачтой и шестерён-
чатым вращателем с газовыми пружи-
нами. На выбор заказчика оборудова-
ние может быть исполнено на рамном 
или гусеничном ходу. Технику приво-
дит в движение дизельный двигатель 
Cummins QSB 6.7 мощностью 153 л. с. 
(выпускается в Англии). В конструкции 
модели применены оригинальные на-
сосы Parker, моторы и распределители 
Sauer Danfoss и Bosh Rexroth. Макси-
мальная глубина бурения достигает до 

КОМПЛЕКСНОЕ РЕШЕНИЕ ДЛЯ БУРОВЫХ РАБОТ
Общемировой тренд на комплексные услуги постепенно проникает и в горную промышленность Казах-
стана. И недропользователям, и геологоразведочным компаниям гораздо удобнее найти одного партнёра, 
который сможет полностью закрыть определённый пул потребностей.

ДОБЫЧА
На

 п
ра

ва
х 

ре
кл

ам
ы

 

Ербол Утесинов, 
директор ТОО «GeoserviceKZ»
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1 200 м снарядом типа NQ или 722 м 
снарядом HQ.

Пока GeoserviceKZ реализовала 
8  буровых станков модели TD900D: 
две машины действуют на террито-
рии Казахстана, ещё шесть — в Рос-
сии. Ключевыми заказчиками сегодня 
выступают отечественные компании 
«Geocontract» и ТОО Fonet Er-Tai Ak 
Mining. А в России установками ту-
рецкого бренда активно пользуется 
подразделение госхолдинга «Росгеоло-
гия» АО «Центральное ПГО», «Морские 
платформы» и СМГ г. Томска. 

В дальнейшем компания продолжит 
наращивать портфель заказов и уве-
личивать объёмы поставок бурового 
оборудования как в Казахстане, так 
и в странах СНГ.

ЗАДАЧА № 3: 
ЛОКАЛИЗОВАТЬ ПРОИЗВОДСТВО
На 2023 год GeoserviceKZ запланиро-

вала расширение сервисного центра в 
Алматы. В перспективе здесь будут вести 
капитальные ремонты буровых устано-
вок и их узлов, а впоследствии на базе 
этого центра компания откроет сбороч-
ный завод, чтобы изготавливать обору-
дование под собственным брендом.

«В Казахстане фактически отсутствует 
производство буровых установок. Мы 
хотим занять эту нишу, и дело не только 
в «завоевании рынка». Сегодня перед 
отечественной добывающей отраслью 
стоит общая задача государственного 
уровня: расширение минерально-сы-
рьевой базы и прирост запасов по-
лезных ископаемых. В связи с этим в 
стране увеличиваются объёмы геоло-
горазведочных работ, соответственно, 
растёт и потребность в буровом обору-
довании. Кроме того, власти обязыва-
ют недропользователей переходить на 
отечественную технику. Планируемый 
сборочный завод по своей сути предпо-
лагает локализацию производства стан-
ков и запчастей, что частично закроет 
внутренние потребности Казахстана в 

этой продукции. Да, мы поставили себе 
весьма амбициозную задачу, но увере-
ны, что это реально. Я знаю, как реали-
зовать задуманное, поскольку не раз 
посещал заводы по производству буро-
вых станков. Бывал на предприятиях в 
Австралии, Канаде, Польше и, конечно, 
посещал заводы Torque Drill в Турции», —  
отметил г-н Утесинов.

GeoserviceKZ рассчитывает запустить 
сборочный завод в 2024 году. Особен-
но важно, что в рамках проекта пред-
полагается сертификация продукции 
согласно действующим стандартам Ка-
захстана — это позволит компании уча-
ствовать в местных тендерах наравне 
с производителями мирового уровня.

ЗАДАЧА № 4: 
РАСШИРИТЬ ПУЛ ПРЕДЛОЖЕНИЙ
С недавнего времени GeoserviceKZ 

продвигает на рынке Казахстана и СНГ 
ещё и горно-шахтную технику китай-
ской FOCOR. Компания получила ста-
тус официального дилера бренда, что 
позволило начать поставки различных 
моделей погрузочно-доставочных ма-
шин, самосвалов, проходческих бу-
ровых установок и прочей техники от 
производителя.

Также GeoserviceKZ предлагает бу-
ровой инструмент: на данный момент 
клиентам доступны колонковые тру-
бы, алмазные коронки, расширители, 

погружные пневмоударники и про-
чие комплектующие от проверенных 
китайских производителей, которые 
ранее создавали продукцию по техно-
лигии Boart Longyear. Параллельно с 
этим компания начала поставлять хи-
мические реагенты для буровых рас-
творов, среди них — полиакриламиды, 
трубные смазки, резьбовые смазки, 
тампонажные реагенты и реагенты для 
удержания стенок буровых скважин.

«Таким образом, мы рассчитываем 
стать компанией-поставщиком решений 
для бурения под ключ. В перспективе 
GeoserviceKZ сможет полностью закры-
вать потребности заказчиков: постав-
лять и изготавливать буровые станки, 
запчасти, комплектующие и химреаген-
ты, а также оказывать комплекс сервис-
ных услуг, обслуживания и ремонта», — 
подчеркнул директор компании.

ДОБЫЧА

ООО «Геосервис-РК»
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ДОБЫТЬ БОЛЬШЕ
Если добудешь больше, сможешь 

продать больше — простая пропор-
ция. То, что казахстанские компании 
увеличат добычу угля в 2022 году из-
за возросшего спроса на европей-
ском рынке, прогнозировало Между-
народное энергетическое агентство. 
В отчёте Coal 2022, опубликованном 
МЭА в декабре прошлого года, ска-
зано, что добыча твёрдого топлива 
в Казахстане вырастет с устойчиво-
го уровня 103 млн т до 108 млн т 
(+4,5% год к году).

На деле предприятия республики до-
были 113,9 млн т угля: 108,1 млн т — 
каменного и 5,8 млн т — бурого. Это 
на 1,9% больше, чем годом ранее, 
следует из данных Бюро националь-
ной статистики. Экспорт при этом вы-
рос на 3,75 млн т угля по сравнению с 

2021 годом. Всего из РК экспортирова-
ли 32,5 млн т твёрдого топлива.

Казахстанские потребители могут 
не волноваться: на продажу в другие 
страны традиционно отправили не 
более четверти всего добытого сы-
рья. Руководитель управления уголь-
ной промышленности Министерства 
индустрии и инфраструктурного 
развития Жанат Игисинов заявил, что 
в 2022 году на энергетические ком-
плексы РК направили 64,4 млн т угля, 
на промышленные предприятия — 
5,97 млн т, а на коммунально-быто-
вые нужды населения — 11,03 млн т.

ПРОДАТЬ ДОРОЖЕ 
Согласно последним данным Бюро 

национальной статистики, экспорт-
ная выручка Казахстана за 11 ме-
сяцев прошлого года выросла на 

87,6% в сравнении с аналогичным 
периодом 2021 года: с $446 млн 
до $837 млн. Предсказуемо, что ос-
новной денежный приток обеспечи-
ли поставки угля в страны Европы. 
Если в 2021 году казахстанские пред-
приятия отправили покупателям за 
пределами СНГ топлива на $90,9 
млн, то в 2022 году уже на $572,4 
млн. Прирост составил 58% в нату-
ральном выражении и почти 530% в 
денежном — весьма красноречивые 
показатели.

Экспорт в страны СНГ, напротив, 
сократился за отчётный период на 
11,9% до 18,7 млн т. Россия при этом 
по-прежнему осталась главным им-
портёром казахстанского угля. В со-
седнее государство из РК поставили 
17,2 млн т твёрдого топлива, прак-
тически столько же, сколько и в 2021 

КАЗАХСТАНСКИЙ УГОЛЬ — ЕВРОПЕ
Вторая половина прошлого года однозначно запомнилась Казахстану настоящим угольным «бумом». Спрос 
на топливо со стороны европейских стран вырос в разы, как только в силу вступило эмбарго на россий-
ский уголь. Естественно, предприятия РК подставили своё плечо, нарастив экспорт угля по мере сил. 
Насколько же прибыльным оказался прошлый год для угольной промышленности Казахстана и каковы 
перспективы поставок на 2023 год?

ДОБЫЧА
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году. Экспорт угля в Беларусь упал на 93,5%, в Укра-
ину — на 88,1%, в Кыргызстан — на 14,6%.

Пробелы с поставками сырья в страны СНГ Ка-
захстану весьма успешно удалось заполнить за счёт 
наращивания экспорта в другие страны. К примеру, 
Польша импортировала в 16,6 раз больше угля, чем 
годом ранее, а именно 1,3 млн т. Но больше всего 
увеличил импорт угля Кипр, куда поступило око-
ло 753 тыс. т угля, в 27,3 раза больше в сравнении 
с аналогичным периодом 2021 года.

Главным покупателем казахстанского угля среди ев-
ропейских стран в 2022 году стала Швейцария. За 11 
месяцев в это государство поставили около 4,4 млн т 
твёрдого топлива на сумму $132,1 млн (+223% год к 
году).

Если в январе — ноябре 2021 года страны Евросо-
юза приобрели у РК 780 тыс. т угля, то в 2022 году — 
уже 4,9 млн т (данные Eurostat). Импорт резко вырос 
на фоне энергетического кризиса в Европе, ставше-
го одной из самых обсуждаемых тем прошлого года. 
В новых реалиях страны, заявляющие об отказе от 
«грязного» топлива и переходе на «зелёную» энер-
гетику, решили снова обратить своё внимание на 
уголь.

«Европа сначала решила ввести санкции на им-
порт угля, потому что без него обойтись значитель-
но легче, чем без нефти или российского газа. Уголь 
является глобальным товаром, который сравнитель-
но легко добыть и продавать во всем мире. Евро-
па может получить запасы из других стран, помимо 
России, но по более высокой цене», — отметил пре-
подаватель Льежского университета в Бельгии и По-
литехнического института в Париже Дамьен Эрнст в 
интервью РИА «Новости».

Действительно, розничные цены на твёрдое топли-
во в Европе в прошлом году подскочили в 3-4 раза: с 
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го же резкого повышения экспортной 
выручки, как во второй половине 2022 
года, казахстанским предприятиям 
ждать не стоит, по крайней мере, в 
первом квартале текущего года.

УГОЛЬ ПОПЛЫЛ МОРЕМ
Нельзя сказать, что замещение доли 

РФ на угольном рынке даётся Казах-
стану легко. Эмбарго ЕС на россий-
ское топливо начало действовать в 
августе 2022 года, а уже в сентябре 
казахстанская Ассоциация горнодо-
бывающих и горно-металлургических 
предприятий (АГМП) заявила о про-
блемах, возникших с логистикой.

Предприятиям РК пришлось ис-
кать новые экспортные маршруты, 
поскольку в отношении российских 
железных дорог также ввели санк-
ции. Угольные компании перестро-
ились на Транскаспийский маршрут, 
по которому продукцию отгружают в 
морском порте Актау, отправляют в 
Азербайджан, Грузию и далее в Тур-
цию и европейские страны. 

Как заявил исполнительный ди-
ректор АГМП Николай Радостовец, 

$100 до $380-400 за 1 тонну. Можно 
сказать, что Казахстан увеличил своё 
присутствие на европейском рынке 
в весьма выгодное с точки зрения 
продавца время. Но будет ли экс-
порт угля в 2023 году таким же при-
быльным? Аналитики считают, что 
это спорный вопрос.

В частности, эксперт «Альфа-бан-
ка» Борис Красноженов заявил изда-
нию «Коммерсантъ», что дальнейшее 
замещение российских объёмов на 
рынке Европы будет для РК затруд-
нительным. По мнению эксперта, в 
будущем увеличение экспорта долж-
но быть связано с развитием техно-
логий обогащения угля в республике, 
а также повышением качества угля, 
поставляемого казахстанскими пред-
приятиями.

Кроме того, твёрдое топливо посте-
пенно дешевеет, отметил г-н Красно-
женов. Если осенью энергетический 
уголь калорийностью 6 000 ккал на 
базисе CIF ARA стоил около $400 за 
тонну, то к началу 2023 года его сто-
имость на европейском рынке снова 
понизилась до $130. Вероятно, тако-

мощности транспортного коридо-
ра нужно наращивать при помощи 
частных инвестиций в строительство 
терминалов. Это действительно одна 
из необходимых мер для решения 
логистических вопросов, поскольку 
в 2022 году Транскапийский маршрут 
оказался не готов «переварить» уве-
личившийся поток грузов. Поэтому 
угольные компании по большей части 
транспортировали сырьё по  старин-
ке — через территорию РФ. 

В декабре прошлого года предста-
витель российского железнодорож-
ного оператора рассказал изданию 
«Ведомости», что казахстанский 
уголь массово отправляют по ж/д 
через РФ в порты Северо-Запада 
(Балтийского моря) и далее в Евро-
пу. С августа по ноябрь из РК в этом 
направлении транспортировали  
3,72 млн т топлива. За 4 месяца 
транзит вырос на 27% в сравнении 
с аналогичным периодом 2021 года. 

Число вагонов для перевозок за 
месяц увеличилось на 3 тыс., до  
15,4 тыс. штук. Только в ноябре Ка-
захстан отправил на перевалку в 
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порты Северо-Запада 1 млн т угля. 
А по итогам года экспорт казахстан-
ского угля через РФ прирос на 11%. 

Согласно отчёту агентства Argus 
«Изменения логистики поставок и 
транзита сухих грузов в странах Цен-
тральной Азии и Южного Кавказа», 
который получил «Коммерсантъ», за 
год предприятия РК увеличили тран-
зит топлива через РФ в дальнее за-
рубежье до 9,9 млн т. 

Большую часть грузов отправля-
ли в направлении морских портов, а 
именно 9,3 млн т. Крупные объёмы 
сырья по-прежнему отгружали через 
российские порты Тамань и Усть-Лу-
га, но угольные компании РК также 
наладили сотрудничество с латвий-
скими портами Рига и Вентспилс. По 
данным Argus, через порт Вентспилс 
отправили 2,4 млн т топлива (прирост 
в годовом выражении в 2,4 раза), а 
через порт Рига — 630 тыс. т (прирост 
в 13 раз). 

Как считают аналитики Argus, в 
первом квартале текущего года Ка-
захстан может ещё нарастить от-
грузку угля в направлении польских 
и прибалтийских портов благодаря 
скидкам на железнодорожный тран-
зит по территории РФ.

К слову, в ноябре 2022 года над 
поставками казахстанского твёрдо-
го топлива по российским железным 
дорогам сгущались тучи. Российское 
энергетическое агентство предложи-
ло временно запретить транзит угля 

из третьих стран, в том числе РК, для 
поддержки отечественных экспортё-
ров. Власти не приняли эту меру, но 
можно представить, какие убытки бы 
понесли предприятия Казахстана.

А без убытков в 2022 году, вероят-
но, и не обошлось. Летом прошлого 
года Комитет индустриального раз-
вития МИИР подсчитал, что уголь-
ные компании РК недополучат $300 
млн от продажи угля на европейском 
рынке из-за антироссийских санкций 
и вытекающих проблем с  логисти-
кой. Правда, официальных данных, 
которые бы подтвердили или опро-
вергли правоту ведомства, в 2023 
году ещё не поступало. 

Кстати, ущерб от наложенных на 
РФ санкций Казахстану и другим 
странам пообещал возместить Евро-
союз. Европейский дипломат Жозеп 
Боррель заявил об этом на ноябрь-
ской встрече с президентом РК Ка-
сым-Жомартом Токаевым. Однако 
г-н Боррель не назвал конкретных 
сумм и сроков, поэтому пока пер-
спектива компенсации средств, ко-
торые потеряли угольные экспортё-
ры, кажется весьма туманной.

ЭКСПОРТ В 2023 ГОДУ
Логистика — дело тонкое, и слож-

но предсказать, сможет ли Казахстан 
беспрепятственно транспортиро-
вать уголь в Европу по российским 
железным дорогам в будущем. Од-
нако у РК всегда будет надёжное 

направление поставок — соседний 
Узбекистан. В частности, так считает 
заместитель председателя Комите-
та индустриального развития МИИР  
Турар Жолмагамбетов.

«В перспективах угольной про-
мышленности, если мы и не будем 
перерабатывать уголь, то точно бу-
дем увеличивать его экспорт. Это как 
минимум Европа и как максимум  
наш ближайший сосед Узбекистан, 
где удобная логистика и понятный 
рынок. Мы привыкли считать, что в 
Узбекистане много газа. Но, как вы-
яснилось, там острый дефицит газа. 
Поэтому Узбекистан начал строить 
несколько электростанций на угле. 
О чём это говорит: у нас появляются 
новые направления сбыта — доста-
точно ёмкие и стабильные», — рас-
сказал г-н Жолмагамбетов в интервью 
телеканалу Atameken Business.

Долгосрочные (не менее 10 лет) 
поставки угля на три угольные ТЭС, 
которые возводят в Узбекистане, 
предусмотрены в рамках нового 
соглашения, подписанного главами 
республик в декабре прошлого года.

Потребность в дешёвой угольной 
энергии, судя по всему, никуда не ис-
чезнет в обозримом будущем не толь-
ко в Узбекистане, но и в европейских 
странах, ратовавших за сокращение 
углеродного следа. Как считает г-н 
Жолмагамбетов, Европа не откажется 
от угля в ближайшие 5-10 лет, а спрос 
на казахстанское топливо будет расти.

ДОБЫЧА

Ф
от

о:
 k

ar
az

hy
ra

.k
z



«ДОБЫВАЮЩАЯ ПРОМЫШЛЕННОСТЬ. ЦЕНТРАЛЬНАЯ АЗИЯ» • №1 (1) - 2023 35 35

ре
кл

ам
а 



«ДОБЫВАЮЩАЯ ПРОМЫШЛЕННОСТЬ. ЦЕНТРАЛЬНАЯ АЗИЯ» • №1 (1) - 2023 • www.dprom.kz
36

ДОБЫЧА

планы горных работ. Здесь можно 
задать зависимости между горизон-
тами и последовательность отработ-
ки, а также указать, какая техника и 
как будет работать, какие КИО и КИВ 
будут применяться для неё. Здесь до-
ступны гибкая настройка календаря 
и создание различных отчётов по пе-
ределам, технике.

Production Scheduler. В осно-
ве планирования лежит диаграмма 
Ганта. Модуль представляет дета-
лизованную настройку для кратко-
срочного планирования. Здесь учи-
тываются все задержки и плановые 
остановки, что даёт точные данные 
для планирования, которые и бу-
дут учитываться при фактической 
отработке. Благодаря этому мо-
дуль позволяет создавать детализи-
рованные отчёты по переделам и  
технике.

Spatial Conformetrics. Модуль 
предназначен для сопоставления 
и анализа плана и его фактическо-
го выполнения. Позволяет импор-
тировать план из планировщика 
(ATS, APS) и анализировать нужные  
периоды.

Система Alastri на рынке Казах-
стана представлена относительно 
недавно, но уже зарекомендова-
ла себя как удобное программное 
решение при планировании ОГР. 
Продукт уже успешно внедрён на 
проектах ERG. Также он находит-
ся на испытании у других крупных 
компаний с целью дальнейшего 
внедрения на объектах. Нашим кли-
ентам нравится, что для ПО можно 
писать разные скрипты и плани-
ровать процессы так, как им нуж-
но. Планирование горных работ —  
это значимая часть горного про-
изводства, поэтому при использо-
вании такого продукта можно раз-
рабатывать планы, которые будут 
выполнены при фактической отра-
ботке. Команда Micromine всегда в 
этом поможет и поддержит своих 
партнёров.

В нём есть возможность планиро-
вания различных сценариев и за-
дач в разрезе любого временного 
промежутка: от сменно-суточного, 
до планирования на весь срок отра-
ботки месторождения. Это гибкий 
продукт в плане транспортировки, 
расчёта параметров буровзрывных 
работ, шихтовки по разным сортам 
полезных ископаемых, добавления 
разных переделов на участках и т. д.

ПО Micromine Alastri состоит из 5 
модулей.

Rapid Reserver. В модуле компо-
ненты разделяются на разные сорта, 
типы, а также позволяют разбивать 
солиды карьеров (отвалов) на вые-
мочные и буровзрывные блоки.

Haul Infinity моделирует транс-
портную сеть, указывает переделы, 
рассчитывает продолжительность 
цикла экскаватора и время в пути 
самосвалов, а также анализирует ра-
боту техники, которая применяется 
на месторождении.

Tactical Scheduler. Модуль созда-
ет среднесрочные и долгосрочные 

При планировании учитываются 
разные варианты отработки место-
рождения и создаются подходящие 
сценарии. В итоге в работу принима-
ется оптимальный и реалистичный 
вариант плана для работы на  кон-
кретном месторождении. Планиро-
вание ОГР представляет собой раз-
личные технологические процессы, 
включая сложнейшие задачи для гор-
ных инженеров.

Программное решение Micromine 
Alastri — это продукт компании 
Micromine, разработанный специ-
ально для облегчения работы гор-
ных инженеров и для автоматиза-
ции процесса планирования ОГР 
в долгосрочной и краткосрочной 
перспективе. Изначально ПО суще-
ствовало как продукт отдельно раз-
вивающейся компании, основанной 
в Австралии. Для предоставления 
пользователям качественных ре-
шений в горном направлении ком-
пания Micromine расширила линей-
ку своих продуктов и приобрела 
программное обеспечение Alastri. 

ТОО «МАЙКРОМАЙН Центральная Азия»
Казахстан, г. Алматы, 
ул. Кабдолова 16, корпус 1, офис 501
Тел.: +7 727 349 39 94
e-mail: mmkz@micromine.com
www.micromine.com

ПЛАНИРОВАНИЕ ОТКРЫТЫХ ГОРНЫХ РАБОТ 
В ПРОГРАММНОМ ОБЕСПЕЧЕНИИ MICROMINE ALASTRI

Цель планирования открытых горных работ (ОГР) заключается в отработ-
ке имеющегося месторождения полезных ископаемых самым эффективным 
с экономической точки зрения способом и оптимизации затрат на добычу.
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Текст: Еламан Нусипов, специалист по продукту Micromine Alastri

alastri
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КОПИЯ И ОРИГИНАЛ:  
АЛЬТЕРНАТИВНЫЕ ЗАПЧАСТИ  
В ГОРНОЙ ПРОМЫШЛЕННОСТИ

ПЕРЕРАБОТКА

В последние годы добывающие компании всё чаще обращаются к производителям 
альтернативных запасных частей. Секрет их популярности прост — более низкая, 
по сравнению с «оригиналом», стоимость. Но в погоне за дешевизной важно не забы-
вать о надёжности. Удалось ли производителям «аналогов» найти золотую середину? 
Как в условиях большого количества предложений сделать правильный выбор? И как 
развивается рынок альтернативных расходных и запасных частей для горной про-
мышленности в Казахстане?

«УСТОЙЧИВЫЙ СПРОС 
С ТЕНДЕНЦИЕЙ К РОСТУ»
Рост популярности «аналогов» мож-

но назвать общим трендом, актуаль-
ным не только для России или Казах-
стана, но и для стран Европы. 

«Вне зависимости от внешних обстоя-
тельств рентабельность является одной 
из главных целей любого предприятия. 
Поэтому заказчики всегда ищут надёж-
ных поставщиков, предлагающих выгод-
ные условия. Когда можно сократить из-
держки на обслуживание оборудования 
и при этом быть уверенными в ходимо-
сти, равной показателям оригинальных 
комплектующих, естественно, клиенты 
будут использовать альтернативу. Среди 

наших заказчиков много крупнейших 
предприятий добывающей отрасли, это 
говорит о надёжной репутации «Май-
нинг Элемент» и о том, что наша про-
дукция востребована», — объясняет 
директор по развитию «Майнинг Эле-
мент» Марат Абдурахимов. 

Впрочем, путь к признанию у аль-
тернативных запасных частей был 
непростым, приходилось преодоле-
вать недоверие заказчиков, зачастую 
оправданное на первых порах. 

«10-12 лет назад на фоне глобали-
зации логистики и упрощения работы 
финансовой системы на рынок хлы-
нула масса предложений по запасным 
частям и комплектующим с огромным 

разбросом цен и качества от самых 
разных поставщиков. Большинство из 
них занималась перепродажей продук-
ции из Китая, не сильно заботясь о её 
надёжности», — рассказывает г-н Аб-
дурахимов.

Качественный прорыв произошёл 
буквально несколько лет назад. На рын-
ке запасных частей и расходных мате-
риалов появились поставщики, которые 
предлагают альтернативу известным 
производителям. Теперь заказчикам 
уже не нужно выбирать между ориги-
нальной продукцией и подозрительным 
no name. 

«Сейчас ситуация изменилась, на 
рынке появились надёжные произво-

Текст: 
Андрей Халбашкеев
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дители альтернативных деталей, ко-
торые строят свой узнаваемый бренд. 
Соответственно, заказчики могут вы-
брать качественные запчасти, которые 
значительно дешевле комплектующих 
западных брендов оборудования. При-
чины того, что надёжная альтернатива 
появилась гораздо позже, в том, что 
компаниям необходимо было выстро-
ить все производственные процессы. 
Это занимает больше времени, чем 
простой процесс перепродажи из Ки-
тая. Например, у «Майнинг Элемент» 
это заняло годы, и даже спустя шесть 
лет компания продолжает развивать 
ассортимент и улучшать качество — 
этот процесс постоянный и трудоём-
кий», — говорит Марат Абдурахимов.

Как мы видим, производители аль-
тернативных деталей готовы поспо-
рить с расхожим утверждением, что 
«копия всегда хуже оригинала». При-
чём свою точку зрения они готовы 
подтвердить весомыми аргументами. 

«Технологии изготовления в литейной 
отрасли, одной из старейших в промыш-
ленности, хорошо известны и доступны 
большинству предприятий. Поэтому ка-
чество у серьёзных заводов находится 
примерно на одном уровне», — отме-
тил в интервью журналу «Добывающая 
промышленность» финансовый дирек-
тор и соучредитель компании «ТехКа-
рьер» Антон Третьяков. 

Важно и то, что сегодня производи-
телям «аналогов» требуется не больше 
года, чтобы создать запасные и расход-
ные элементы даже для самых новых 
моделей оборудования. Этого вре-
мени достаточно, чтобы предложить 
рынку альтернативу, которая не будет 
уступать по наработке оригиналу или 

даже сможет превзойти его, заверяет 
коммерческий директор ООО «ФОР-
ГЕО» Леон Семенюк. По его словам, се-
годня альтернативные изнашиваемые 
части — это востребованный, хорошо 
изученный и минимизирующий ри-
ски для потребителя продукт, который 
к  тому же позволяет сэкономить. На-
гляднее всего выгода видна на приме-
ре крупных изнашиваемых частей. При 
этом производители «аналогов» могут 
решать практически любые задачи за 
редкими исключениями. 

«Каких-то технологических огра-
ничений практически нет, сдержива-
ющим фактором является лишь вос-
требованность той или иной части на 
рынке. Отдельно лишь стоит отметить 
программируемые модули и части 
электрики, которые поставляют только 
оригинальные производители», — по-
ясняет Леон Семенюк. 

Кроме этого, к несомненным плюсам 
производителей альтернативных ком-
плектующих является то, что они гото-
вы изготавливать ЗИП (запасные части, 
инструменты и принадлежности) для 
любого оборудованиея, не ограничи-
ваясь привычным номенклатурным 
рядом, отмечает руководитель отдела 
продаж собственной торговой марки 
ООО «ИнПроТех» Илья Князев. Понят-
но, что для этого нужен большой багаж 
знаний в области соответствующего 
оборудования и технических нюансов 
процесса его эксплуатации.

«При работе с надёжным произво-
дителем запасных частей риски для 
заказчика минимальны. Компания, 
которая дорожит репутацией, всегда 
оказывает техническую поддержку 
клиентам и выполняет гарантийные 

руководитель отдела продаж  
собственной торговой марки  
ООО «ИнПроТех» 

ЭКСПЕРТ

ÈËÜß ÊÍßÇÅÂ, 

«На рынке запасных частей тоже 
начинают появляться производители 
аналогов. На наш взгляд, тут подобрать 
альтернативу проще: полная реплика-
ция изделий позволяет предоставлять 
идентичное или более высокое каче-
ство изготавливаемых запасных частей. 
По своему опыту можем сказать, что 
цена может быть даже в разы ниже. Имея 
близко расположенную производствен-
ную базу, можно существенно снизить 
затраты на логистику, к тому же в таких 
ситуациях и маркетинговая составля-
ющая цены будет ничтожно мала. На-
пример, некоторые реплики запчастей 
Rocklabs по цене выходят в несколько 
раз ниже цены оригинала».
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обязательства. Факторов, обеспечи-
вающих качество продукции, много: 
технологии, политика контроля каче-
ства, материалы, команда специали-
стов и пр. Важно полное соответствие 
процесса изготовления конструктор-
ской и технологической документации 
отраслевым стандартам, подтверж-
дённое системой контроля качества 
и регулярными аудитами», — отмеча-
ет Марат Абдурахимов. 

ТОНКОСТИ ВЫБОРА 
Резюмируем: в применении альтер-

нативных запчастей нет большого ри-
ска, если использовать проверенного 
производителя. Но как выбрать такого 
среди большого разнообразия на рын-
ке? Какие советы могут дать эксперты? 

На первый взгляд, увидеть разницу 
между качественной и изготовленной 
с нарушениями деталью сложно. Внеш-
не они похожи, имеют один и тот же 
и артикул. 

«Опасения потребителя вполне обо-
снованны: сложно доверять тому, что 
ещё не проверено временем. В целом 
многие производители предоставляют 
схожие по составу и форме ЗИП. Цена, 
конечно, ниже оригинальной, но «ко-
том в мешке» в таких ситуациях всег-
да является качество, которое можно 
проверить только на практике», — 
рассуждает Илья Князев. 

Тем не менее есть критерии, опира-
ясь на которые можно минимизиро-
вать свои риски при выборе. И самое 
важное — найти надёжного постав-

щика, который имеет серьёзный опыт 
поставок.

«Только такие игроки на рынке смо-
гут оказать вам по-настоящему экс-
пертную поддержку и грамотно про-
консультировать по возможностям 
замены и сопутствующим этому про-
цессу тонкостям. Также немаловажно 
поступать, как и в обычной жизни, — 
ориентироваться на отзывы! Запра-
шивайте референс-листы, оцените, 
насколько крупные клиенты в портфе-
ле у поставщика. Ну и, самое главное, 
не делайте цену ключевым фактором 
при выборе. Обращайте внимание на 
качественные характеристики про-
дукции и стандарты, по которым её 
изготавливают, это позволит снизить 
эксплуатационные затраты и  увели-
чить срок службы вашего оборудова-
ния», — отмечает Илья Князев. 

Об этом же говорит и Леон Семенюк. 
«Выбирайте надёжного поставщика 

и производителя, который зарекомен-
довал себя на рынке. Для изготовления 
высококачественных запасных частей 
требуются конструкторы, металлурги, 
лаборатории, отделы контроля качества 
и многое другое. Например, FORGEO 
предлагает продукцию самого крупного 
альтернативного поставщика в мире — 
английской компании CMS Cepcor», — 
комментирует ситуацию коммерческий 
директор ООО «Форгео». 

По словам Марата Абдурахимова, 
внимание в первую очередь нужно 
обратить на два момента: сертификат 
ISO и наличие гарантии.

ПЕРЕРАБОТКА

директор по развитию 
«Майнинг Элемент» 

ЭКСПЕРТ

ÌÀÐÀÒ ÀÁÄÓÐÀÕÈÌÎÂ, 

«Использование строго оригиналь-
ных частей для оборудования становит-
ся расточительством. Например, затра-
ты на изнашиваемые детали для насоса 
за год могут составить 70-80% от его сто-
имости, если использовать комплектую-
щие от производителей оборудования. 
В долгосрочной перспективе издержки 
на оригинальные запчасти во много раз 
превосходят стоимость техники. Специ-
алисты добывающих предприятий это 
понимают, поэтому они заинтересованы 
в качественной альтернативе».
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«Компания должна обладать доста-
точными ресурсами и иметь стабиль-
ные процессы, чтобы выполнять все 
обещания. Заказчику нужно оценить 
количество штата, технологическое 
обеспечение и то, как компания кон-
тролирует производство. Например, 
технологические и рабочие процессы 
«Майнинг Элемент» выстроены по 
международным стандартам системы 
менеджмента качества ISO 9001. Мы 
контролируем все этапы от производ-
ства до поставок клиентам. В нашей ко-
манде есть металлурги, конструкторы, 
инженеры и другие специалисты. Мы 
провели сотни успешных опытно-про-
мышленных испытаний, подтверж-
дающих, что продукция «Майнинг 
Элемент» не уступает, а часто и  пре-
восходит ходимость оригинальных за-
пасных частей. А главное, мы всегда 
даём гарантию на нашу продукцию», — 
говорит г-н Абдурахимов. 

Схожие советы даёт руководитель 
«Blumaq — Центральная Азия» Алек-
сандр Коченко. При выборе поставщи-
ка он рекомендует, прежде всего, озна-
комиться с номенклатурой запасных 
частей, опытом производства, усло-
виями гарантии. Ещё один момент, на 
который стоит обратить внимание, —  

наличие склада. Именно от этого зави-
сит оперативность поставок. 

«Если у компании есть хранилища, 
значит при заключении контракта у про-
изводителя всегда будут необходимые 
части в наличии. К тому же складской 
запас — это актив, подтверждающий 
финансовую надёжность компании. Так-
же рекомендую использовать референ-
сы и проводить тестирование образцов 
продукции. Изучите примеры приме-
нения продукта на других предприяти-
ях с показателями ходимости, актами 
о завершении опытно-промышленных  
испытаний», — развивает мысль  
г-н Абдурахимов.

К тому же не стоит забывать, что ко-
нечная цель любой компании — опти-
мизировать расходы. Однако потенци-
альную выгоду тоже нужно правильно 
считать. 

«Необходимо обращаться не только 
к цене продукта, а к его эксплуатаци-
онной стоимости. То есть считать за-
траты, исходя из стоимости и срока 
службы детали, и уже это соотношение 
сравнивать с аналогами. Для этого 
нужно ориентироваться на гарантиро-
ванный срок службы и считать, сколь-
ко стоит эксплуатация детали в ме-
сяц», — говорит Марат Абдурахимов. 

ЗА КАЧЕСТВО 
ПРИДЁТСЯ ЗАПЛАТИТЬ 
К сожалению, даже если компания 

даёт гарантию на свою продукцию, это 
не всегда означает, что срок службы 
достигнет обещанных показателей. 
Выше уже отмечалось, что на рынке 
альтернативных частей сформирова-
лись свои узнаваемые «бренды». По-
купая детали у них, можно максималь-
но снизить риски. 

«Как правило, крупные производи-
тели, такие как Blumaq, могут предо-
ставить покупателю всю необходимую 
информацию, помочь с подбором и 
обеспечить гарантию на свои запас-
ные части. Наша компания, например, 
практикует посещение производствен-
ных площадок завода-изготовителя, 
где покупатель может ознакомиться 
с выпускаемой продукцией и увидеть 
весь процесс: от разработки дета-
ли в конструкторском бюро завода 
до  упаковки и отправки покупателю. 
Мы помогаем правильно подобрать 
запасную часть, порекомендовать, как 
её устанавливать, и, если возникают 
какие-то проблемы, мы их оператив-
но решаем, чего не может сделать 
неизвестный поставщик. То есть ком-
пания-заказчик получает не просто 
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экономию бюджета и высокий КТГ сво-
его парка техники, но и обретает на-
дёжного партнёра на долгие годы», —  
говорит Александр Коченко.

По его словам, в мире есть несколько 
центров по производству альтернатив-
ных запасных частей: Китай, Турция и 
отчасти Европа. При этом компетенции 
специалистов, качество используемого 
сырья и в целом подход к производству 
могут сильно варьироваться в каждом 
конкретном случае. 

«Качество и цена альтернативных 
запасных частей, произведённых в Ки-
тае и Европе, будут очень сильно отли-
чаться. Но в этом случае покупателю 
необходимо рассматривать приобре-
тение альтернативных запасных частей 
не  только через призму экономии, 
но и с точки зрения гарантии, которую 
может предложить и обеспечить про-
изводитель альтернативных запасных 
частей, и его ответственности перед 
покупателем. Как правило, малоиз-
вестные или no name производители 
могут предложить очень низкую цену 
на запасные части, но покупатель в 
этом случае не получает никаких гаран-
тий, что запасная часть будет работать 
долго и не приведёт к преждевремен-
ному выходу из работы оборудования. 
А если мы говорим о горнорудном 
секторе, то простой техники, который 
возникает при использовании неори-
гинальных запасных частей с низким 
качеством, выходит в итоге в разы до-

роже для владельца техники, чем полу-
ченная экономия. Китайские альтерна-
тивные запчасти активно покупаются 
компаниями из дорожно-строительной 
отрасли или частными лицами, потому 
что это дёшево. А горнодобывающие 
компании покупают либо оригинал, 
либо альтернативные запасные части, 
но у известных производителей», — 
подчеркнул Александр Коченко.

«Чудес не бывает, и за качество в лю-
бом случае надо платить. Качествен-
ные комплектующие «альтернативно-
го» бренда будут дороже продукции 
неизвестных безымянных заводов, но 
точно дешевле изделий европейских 
брендов оборудования», — резюми-
ровал Марат Абдурахимов. 

Леон Семенюк также отмечает, что 
спрос на альтернативные запасные ча-
сти способствовал улучшению их каче-
ства. Правда, как следствие, выросла 
и цена. 

«Если мы говорим о премиальных 
альтернативных частях, то разница с 
OEM составляет в среднем от 15 до 
50% в зависимости от сложности де-
тали и её доступности на рынке. При 
этом все ведь понимают, что покупка 
оригинала не гарантирует полного 
отсутствия рисков. В попытках борь-
бы с альтернативными комплектую-
щими оригинальные заводы пытают-
ся также сократить себестоимость 
собственной продукции для общей 
экономической привлекательности, 

ПЕРЕРАБОТКА
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руководитель 
«Blumaq — Центральная Азия» 

ЭКСПЕРТ

ÀËÅÊÑÀÍÄÐ ÊÎ×ÅÍÊÎ, 

«„Блюмаг — Центральная Азия” — 
это не обычный дилер, а полноправ-
ный торговый представитель завода. 
Мы представляем и бренд, и сервис, 
и запчасти. Производственные линии 
находятся в Европе, а сервисное, гаран-
тийное обслуживание осуществляем на 
месте. В Казахстане в 2022 году мы от-
крыли 5 новых дистрибьютеров в новых 
регионах страны».
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зачастую жертвуя качеством», — ком-
ментирует политику некоторых про-
изводителей г-н Семенюк. 

АЛЬТЕРНАТИВНЫЕ 
КОМПЛЕКТУЮЩИЕ В РК
По мнению Александра Коченко, 

рынок альтернативных запчастей в 
России и Казахстане развивается при-
мерно одинаково. Хотя последние со-
бытия внесли свои коррективы. После 
24 февраля 2022 года большинство 
крупных производителей горной тех-
ники ушли из РФ, но остались на рынке 
Центральной Азии. 

«На сегодняшний день в Казахстане 
представлены практически все крупные 
производители оригинальной техники 
для горнодобывающего сектора, кото-
рые продают и обслуживают проданную 
технику, а также поставляют и ориги-
нальные запасные части, так как толь-
ко в этом случае производитель может 
обеспечить гарантию на своё оборудо-
вание. Однако после окончания гаран-
тийного периода многие предприятия 
готовы рассматривать и применять так 
называемые альтернативные запасные 
части, так как их использование позво-
ляет существенно сэкономить бюджет 
предприятия, выделяемый для ремонта 
и обслуживания используемой техни-
ки», — рассказывает г-н Коченко.

В результате сейчас в России произ-
водители «аналогов» чувствуют себя 
в более привилегированном положе-
нии, тогда как в Казахстане конкурен-
ция сохранилась.

«В отличие от России, на казахстан-
ском рынке присутствуют иностран-
ные бренды оборудования, поэтому 
конкуренция для альтернативных 
производителей жёсткая. Но это не 
значит, что предприятия используют 
только оригинальные комплектующие. 

Любой бизнес всегда ищет выгодные 
решения, и для ГОКов альтернатив-
ные запчасти с оптимальным соотно-
шением «цена-качество» — хорошее 
подспорье для сокращения затрат без 
ущерба производству», — комменти-
рует ситуацию Марат Абдурахимов. 

Леон Семенюк также видит ключе-
вое отличие между РК и РФ в том, что 
в Казахстане западные компании про-
должают работать.

«На рынке Казахстана зарубежные 
компании по-прежнему поддержи-
вают свою продукцию, в связи с чем 
переход на аналоги не является столь 
злободневной темой. В то же время в 
России после ухода крупных поставщи-
ков импортного оборудования, альтер-
нативные запчасти стали практически 
единственным доступным вариантом 
для обеспечения бесперебойной ра-
боты», — объясняет разницу между 
российским и казахстанским рынками 
коммерческий директор «ФОРГЕО».

Также в качестве особенностей ка-
захстанского рынка альтернативных 
частей можно выделить засилье им-
порта и низкий уровень развития соб-
ственного производства.

«Я знаю, что в Казахстане делают, 
например, воздушные фильтры. Но это 
дешёвая и не очень качественная про-
дукция. Поэтому можно сказать, что как 
такового производства в Казахстане 
нет», — отметил Александр Коченко.

Однако для местных горнодобываю-
щих компаний это не является серьёз-
ной проблемой. Высокая конкуренция 
на рынке сдерживает рост цен, а ши-
рокий ассортимент позволяет подо-
брать деталь на любой кошелёк. 

Одним словом, сейчас рынок аль-
тернативных частей на подъёме. Зачем 
платить больше, если за меньшие день-
ги можно получить деталь, которая ни-
чем не уступает по качеству? Свою роль 
играет и курс валют. Вместе с долларом 
и евро растёт и цена на оригинальные 
запчасти. Конечно, о полном вытесне-
нии с рынка оригинальных частей речи 
пока не идёт, как минимум они прочно 
удерживают нишу гарантийного обслу-
живания. Но очевидно, что, несмотря 
на жёсткую конкуренцию, у произво-
дителей «аналогов» в Казахстане хоро-
шие перспективы. 

«Я полагаю, что альтернативные за-
пасные части занимают где-то 40% 
рынка, если говорить о крупных пред-
приятиях горнодобывающего сектора 
Республики Казахстан. Перспективы 
рынка оцениваю позитивно, спрос на 
нашу продукцию устойчивый и с тен-
денцией к росту», — резюмировал 
Александр Коченко.

ПЕРЕРАБОТКА

коммерческий директор 
ООО «ФОРГЕО» 

ЭКСПЕРТ

ËÅÎÍ ÑÅÌÅÍÞÊ, 

«Казахстан не остаётся в стороне 
от общемировых тенденций, всё больше 
горнодобывающих предприятий пере-
ходят на высококачественные аналоги, 
не переплачивая за бренд. Свой вклад 
в этот процесс вносят и поставщики 
из РФ, которые уже доказали свою эф-
фективность на примере российских 
горнорудных компаний». 
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АРСЕЛОРМИТТАЛ ТЕМИРТАУ: 
У МЕДАЛИ ДВЕ СТОРОНЫ

ПЕРЕРАБОТКА

Таких предприятий, где производство начинается с угля и руды, а заканчивается готовой, больше нет. 
У компании большие перспективы развития не только в регионе, но и в странах дальнего зарубежья. Так 
генеральный директор ArcelorMittal Адитья Миттал сказал о производственной площадке в Казахстане 
во время прошлогоднего визита. И правда, горно-металлургический комплекс с собственной рудой, 
углём и энергетической базой — это очень серьёзный актив даже по мировым меркам. Однако ситуа-
ция вокруг республиканского промышленного гиганта сложилась непростая, вопросов к предприятию 
много. Ведь на одной чаше весов оказались сталь, прокат, кокс, внушительные налоги в бюджет, рабочие 
места и система жизнеобеспечения для целого города, а на другой — человеческие жизни и экологи-
ческое здоровье региона. Предлагаем вспомнить, каким был для «АрселорМиттал Темиртау» 2022 год. 

БЕЗОПАСНОСТЬ 
И ПРОИЗВОДСТВО: 
ЧТО НА ПЕРВОМ МЕСТЕ?
Пожалуй, можно сказать, что сегод-

ня «АрселорМиттал Темиртау» пере-
живает непростые времена. С этим 
согласился и новый генеральный ди-
ректор предприятия Владимир Яблон-

ский в недавнем интервью nur.kz. Он 
также отметил, что полностью осозна-
ёт, какая ответственность легла на его 
плечи. Ведь сегодня «АрселорМиттал 
Темиртау» всё чаще ассоциируют не 
добытым углём и выплавленной ста-
лью, а с человеческими жертвами. 
Напомним, что в ноябре 2022 года 

в принадлежащей компании шахте  
им. В. И Ленина произошёл взрыв, 
унёсший жизни пятерых горняков. 
Вина за ЧП полностью возложена на 
работодателя — такие выводы сделала 
госкомиссия по итогам проверки.

До этого, в июне 2022-го, при де-
монтаже огнеупорной кладки не-

Фото: пресс-служба
«АрселорМиттал Темиртау»
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действующей термической печи 
произошло обрушение, пять человек 
оказались под завалами, четверо из 
них погибли. И, когда Адитья Миттал 
в конце месяца приехал в Казахстан, 
встречу с руководством и работника-
ми он начал с минуты молчания  — 
почтил память недавно погибших ра-
ботников.

Безусловно, инфраструктура гор-
но-металлургического комбината —  
это опасный производственный объ-
ект, и здесь никто не застрахован. 
Нельзя не согласиться с министром 
по ЧС Республики Казахстан Юри-
ем Ильиным, который во время 
пресс-конференции о взрыве шахте 
им. В. И. Ленина напомнил, что во все 
времена профессия шахтёра счита-
лась опасной. 

«Но это проблема не только Казах-
стана. Это проблема и других стран, 
в которых на шахтах также гибнут 
люди. Шахтёр — это особая профес-
сия, имеющая повышенный риск», — 
сказал г-н Ильин. 

Это так, однако после трагедии на 
шахте им. В. И. Ленина редакция ИА 
NewTimes.kz сделала обзор несчаст-
ных случаев на предприятиях ком-
пании в течение года. Оказалось, что 
люди гибли здесь практически каждый 
месяц. Это были разные предприятия, 
разные ситуации, и в ряде случаев от-
ветственность лежала на самих работ-
никах, однако такая статистика — при-
знак очень тревожный. 

«Мы должны двигаться в направ-
лении улучшения ситуации с техни-
кой безопасности. Это очень трудный 
путь, но вместе мы должны достичь 
требуемого результата. Я приехал, что-
бы поддержать вас в этом сложном 
моменте сейчас и помочь изменить 
ситуацию к лучшему в будущем. Мы 
должны продолжать проводить тренин-
ги, обучать людей и совершенствовать 
наши производственные процессы, 
потому что произошедшие трагедии 
абсолютно неприемлемы», — сказал 
Адитья Миттал во время своего визита 
в Тимертау, подчеркнув, что безопас-
ность в компании стоит выше произ-
водства.

«Да, люди считают, что компания 
недостаточно делает для повышения 
безопасности. На самом деле мы 
внесли много изменений. Могу за-
верить, что культура безопасности 
стала значительно лучше. Каждый 
работник получил право остановить 
небезопасное проведение работ и 
не бояться быть наказанным за это. 
Компания поощряет сотрудников за 

открытые высказывания и предложе-
ния по улучшению техники безопас-
ности, за честную оценку и желание 
вместе работать над решением про-
блем по безопасности», — сказал 
Владимир Яблонский, отвечая на пря-
мой вопрос корреспондента nur.kz о 
ситуации с техникой безопасности на 
производстве компании. 

Он рассказал о тех мероприятиях, 
которые сейчас проводит компания 
для того, чтобы не допустить подоб-
ных ситуаций в будущем. Руководи-
тель организации настаивает на том, 
что позитивные изменения будут, 
хотя и признает, что процесс этот 
небыстрый. Также г-н Яблонский от-
метил, что на предприятиях ведётся 
работа с персоналом.

«Конечно, это трудное время, но 
наши сотрудники понимают, что этот 
процесс займёт длительное время. У 
нас не все получалось, но изменения, 
которые мы вносим, очевидны и хо-
рошо известны нашему коллективу. 
Наши сотрудники видят стремление 
улучшить активы с помощью инве-
стиций, они знают об изменениях, 
которые были сделаны с точки зре-
ния обучения и развития», — сказал  
Владимир Яблонский.

По словам гендиректора предприя-
тия, на объектах компании работают 
более 30 000 человек — это, по сути, 
небольшой город. «АрселорМиттал 
Темиртау», кстати, позиционирует 
себя как социально ориентированная 
компания. На балансе предприятия 



«ДОБЫВАЮЩАЯ ПРОМЫШЛЕННОСТЬ. ЦЕНТРАЛЬНАЯ АЗИЯ» • №1 (1) - 2023 • www.dprom.kz
50

казахстанских. Если коротко, после 
того, как специалисты компании за-
явили о снижении объёма выбросов, 
активисты демонстративно повесили 
себе на уши лапшу. 

Впрочем, дело не только в заяв-
лении экоактивистов, вопросы к 
компании есть и у Минэкологии РК. 
На брифинге Службы центральных 
коммуникаций, прошедшем в дека-
бре 2022 года, председатель Коми-
тета экологического регулирования 
и контроля Министерства экологии, 
геологии и природных ресурсов РК 
Зулфухар Жолдасов сказал, что на 
компанию наложены большие штра-
фы — 5,8 млрд тенге. Об этом сооб-
щает МИА «Казинформ», источник 
также уточняет, что компания обжа-
ловала решение.

«Металлургический комплекс «Ар-
селор Миттал Темиртау» является 
источником загрязнения атмосфер-
ного воздуха в городе Темиртау, доля 
вклада превышает 86% — в целом 
240 тысяч тонн, на предприятие при-
ходится 210 тысяч тонн. В 2021 году 
предприятие получило разрешение 
на эмиссию в окружающую среду на 
2022 год с условием сокращения нор-
мативных эмиссий на 25%. Если было 
335 тысяч тонн, то на 2022 год мы 
снизили до 249 тысяч тонн. 

находятся дома отдыха, санатории, 
детские летние лагеря отдыха, спор-
тивные комплексы и медицинские 
учреждения. Компания является по-
ставщиком коммунальных услуг в 
Тимертау. Что же касается погибших 
на рабочих местах сотрудников, то 
и здесь предприятие выполняет свои 
обязательства. Так, после июньской 
аварии семьям получивших смер-
тельные травмы работников выплати-
ли 10 заработных плат, была оказана 
и другая помощь — такую информа-
цию сообщила сама компания. 

«Никакая материальная поддерж-
ка не сможет утешить горе семей. Но 
тем не менее я лично заверяю, что 
компания окажет семьям всю необхо-
димую поддержку», — сказал экс-ге-
неральный директор АО «Арселор-
Миттал Темиртау» Биджу Наир (цитата 
пресс-службы компании). 

ЭКОЛОГИЧЕСКАЯ СИТУАЦИЯ
Актуален для «АрселорМиттал Те-

миртау» и ещё один классический 
для горно-металлургической отрасли 
вопрос — экологический. Фотогра-
фии с перфоманса экоактивистов, 
который те устроили на очередном 
отчётном совещании представителей 
компании, попали во множество но-
востных пабликов, причем не только 

Ежегодно «Арселор Миттал» яв-
ляется предметом экологического 
контроля. Только за 9 месяцев 2022 
года территориальный департамен-
том экологии в отношении компании 
проведено 7 плановых и внеплано-
вых проверок. По результатам про-
верок выявлены нарушения экологи-
ческого законодательства, такие как 
сверхнормативные выбросы неорга-
нической пыли; невыполнение ранее 
выданных предписаний; неэффектив-
ная работа по улавливанию отходя-
щих газов, а также очистных сооруже-
ний», — сказал г-н Жолдасов.

Комитет обязал «Арселор Миттал 
Темиртау» снизить выбросы, угрожая 
в противном случае отказать в выдаче 
экологического разрешения на 2023 
год. В декабре прошлого года глава 
компании Владимир Яблонский отме-
чал, что последствия этого решения 
могут быть очень серьёзными: без 
экологического разрешения компания 
не сможет работать. Впрочем, в пред-
последний день года на своём офици-
альном сайте компания сообщала, что 
разрешение всё же было получено. 

«В презентации, которую мы подго-
товили для общественности, мы обя-
зались сократить выбросы не менее 
чем на 30% к 2025 году. Львиная доля 
выбросов приходится на ТЭЦ, предна-

ПЕРЕРАБОТКА
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значенную для отопления и электро-
снабжения города, которая финанси-
руется за счёт компании. Мы также 
дотируем большую часть работ очист-
ных сооружений города Темиртау, что 
составляет 60% от объема на очист-
ных сооружениях», — отметил Влади-
мир Яблонский в интервью nur.kz. 

Впрочем, и в прошлые годы «Ар-
селор Миттал Темиртау» сообщала о 
проводимых экологических меропри-
ятиях. Так, в феврале 2022-го на ме-
таллургическом комбинате компании 
побывали депутаты городского мас-
лихата. Гостям рассказывали о том, 
как ведётся контроль работы котлов, 
как функционирует производство при 
НМУ, демонстрировали построенные 
аспирационные установки и иные 
профильные решения. 

ЦЕННОСТЬ ДЛЯ РЕСПУБЛИКИ
Посмотрим на ситуацию и с другой 

стороны. Помимо того, что «Арселор-
Миттал Темиртау» является крупным 
работодателем и градообразующим 
предприятием, компания вписана 
в цепочки поставок продукции казах-
станских производителей, причём это 
очень значимый потребитель. В 2022 
году компания закупила у караган-
динских производителей товаров на 
35 млрд тенге, сообщает inbusiness.kz, 

ссылаясь на областной акимат. В  то 
же время, по информации zakon.kz, в 
2022 году внутристрановая ценность 
горно-металлургической компании 
составила 71,58%. То есть таков объём 
закупок у местных поставщиков. 

«Как международная компания, мы 
хотим больше закупать необходимые 
товары внутри страны. Также мы ви-
дим большой потенциал в тех техно-
логических материалах, которые про-
изводят в Карагандинской области, 
помогая развитию малого и средне-
го бизнеса», — сказал директор по 
трансформации бизнес-процессов 
АО «АрселорМиттал Темиртау» Джа-
ладж Малпани на встрече с акимом 
области Ермаганбетом Булекпаевым 
(цитата zakon.kz). 

Правда, история показывает, что 
к этим цифрам стоит относиться с 
осторожностью. Так, по итогам 2016 
года NADLoC заявлял, что доля мест-
ного содержания в закупках товаров, 
работ и услуг «АрселорМиттал Те-
миртау» составила 75,5% и что ком-
пания является одной из лидирующих 
по развитию местного содержания 
среди системообразующих. Но позже 
оказалось, что в эти цифры входит 
уголь и руда, которые компания заку-
пает сама у себя, а без сырья пока-
затель едва ли дотягивает до 5%. И в 

2019 году новый на тот момент аким 
региона Женис Касымбек взялся си-
туацию исправлять.

«А в ваших закупках из 32 млрд тен-
ге карагандинское содержание всего 
900 млн тенге. Это вопиющие цифры. 
По работам и услугам похожая ситу-
ация: из 45 млрд тенге в целом ка-
захстанские компании всего 12 млрд 
тенге имеют. Если мы сами не будем 
наш МСБ поддерживать, тогда кто его 
будет поддерживать? Мы под ваши 
потребности можем целые заводы 
построить, только дайте нам понима-
ние, что вам требуется на ближайшие 
5-10 лет. Наши коллеги узбеки, рос-
сияне и белорусы именно так и ра-
ботают», — говорил Женис Касымбек 
на  совещании, посвящённом разви-
тию города Темиртау, в 2019 году.

И вот сейчас положение дел, кажет-
ся, выправляется, хотя, по информа-
ции inbusiness.kz, который ссылается 
на материалы встречи в карагандин-
ском акимате, есть ещё достаточное 
количество товаров, которые «Арсе-
лорМиттал Темиртау» не приобрета-
ет у местных производителей, хотя 
предложения такие есть. И тем не ме-
нее текущий вклад компании в эконо-
мику республики огромен.

Кроме того, по данным «Ведомостей 
Казахстана», «АрселорМиттал Темир-
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тау» является одним из крупнейших 
налогоплательщиков страны, и в 2020 
году выплаченные государству налого-
вые платежи составили 147 млрд тенге. 
По этому показателю компания заняла 
седьмое место среди представителей 
крупного бизнеса страны. 

ЧТО ПОЛУЧИЛОСЬ
Отметим, что по итогам 2022 года 

у производственных площадок «Арсе-
лорМиттал Темиртау» есть весомые 
поводы для гордости. Как все знают, 
в состав горно-металлургического 
комплекса входят три департамента: 
стальной угольный и железорудный. 
И каждый из них включает в себя не-
сколько предприятий. И на местах 
дела порой идут очень хорошо.

Например, доменное производство 
компании отработало год не только 
продуктивно, но и с нулевым уровнем 
несчастных случаев. 

«Подразделение достигло следую-
щих производственных показателей: 
выпуск —3 136 951 тонна, Б/П  — 
3  300 000 тонн. Доменный цех ра-
ботал с отклонениями в основном 
по внешним причинам, собственные 
простои были устранены благода-
ря квалифицированному персоналу 
доменного цеха. Прошлый год мы 
отработали безопасно, без травм. 
Я уверен, что благодаря нашей сла-
женной работе мы достигли такого 
результата», — поделился данными 
заместитель директора по доменно-
му производству АО «АрселорМиттал 
Темиртау» Евгений Чалый.

Сортопрокатный цех предприятия 
перевыполнил плановые показатели 

и продемонстрировал лучшие резуль-
таты за 14 лет.

«Годовой бизнес-план на 2022 год 
для сортопрокатного цеха составлял 
420 тыс. тонн. Коллективом подраз-
деления были достигнуты наивысшие 
показатели за 14 лет истории цеха — 
436 тысяч тонн, отгрузка составила 
427 тысяч тонн.

Основным производственным по-
казателем цеха является выход год-
ного и первого сорта. Выход годно-
го за 2022 год составил 97,58% при 
плановом показателе 97,47%, выход 
первого сорта — 99,9% при плано-
вом показателе 99,8%.

Также цех реализовал прокат но-
вого вида продукции — это круг  
диаметром 19 и 22 мм согласно ГОСТ 
2590–2006», — прокомментировал 
итоги минувшего года начальник  
СПЦ АО «АрселорМиттал Темиртау» 
Владимир Беляков.

Коксохимическое производство 
компании в прошедшем году было су-
щественно модернизировано. Задача 
перед подразделением стояла такая: 
обеспечить нарастающее производ-
ство стали 2,1 млн т кокса. Постав-
ленный план был выполнен благода-
ря капремонтам камер коксования. 
Если в сравнении с прошлым годом 
из-за состояния печного фонда КХП 
не могло превышать 5 000 т/с, то в 
этом году коксохимики достигли про-
изводства в 6 200 т/с.

Кстати, во всех своих отчётах и ре-
лизах «АрселорМиттал Темиртау» 
отдельным пунктом обязательно 
отмечает вопрос безопасности на 
производстве. И высшее руковод-

ство компании, и руководители на 
местах говорят о принятых мерах. 
Вот и Адитья Миттал во время свое-
го визита уделил этому пункту особое  
внимание.

«Обеспечение здоровья и безопас-
ности при выполнении работ — наш 
приоритет. Мы все должны верить, 
что сможем достичь уровня нулевого 
травматизма. У нас есть цель, к кото-
рой мы должны стремиться и совер-
шенствоваться дальше», — говорил 
глава ArcelorMittal.

ЗА СТОЛОМ ПЕРЕГОВОРОВ
Таким образом, можно увидеть, что 

по всем вызывающим недовольство 
пунктам работа ведётся — во всяком 
случае, такова видимая часть айсбер-
га. В то же время претензии к компа-
нии уже оформляются в депутатские 
запросы. В ноябре, после трагедии на 
шахте им. В. И. Ленина, на заседании 
мажилиса депутат Юрий Жулин очень 
жёстко высказался о деятельности 
компании и призвал принять меры в 
отношении её руководства.

«Если по стране смертность на 
производстве снижается, то в «Ар-
селор Миттал» она растет. В любой 
другой стране подобное поведение 
инвестора уже давно стало бы за-
конным основанием для решитель-
ных действий вплоть до расторжения 
договора. Поэтому правительство 
должно, опираясь на национальное 
и международное законодательство, 
принципиально и жёстко требовать 
от данного инвестора проведения 
глубокой модернизации производ-
ства, расширения мощностей, соблю-
дения прав рабочих на безопасный 
труд и достойную зарплату, а также 
экологических норм. Необходимая 
правовая база у нас для этого имеет-
ся», — настаивает мажилисмен (ци-
тата forbs.kz).

Подчеркнём, что о радикальных 
решениях речи сегодня не идёт, и ме-
таллургический гигант готов идти на 
компромиссы. Юрий Жулин требует 
от предприятия глубокой модерни-
зации, и компания берёт на себя эти 
обязательства. Так, в сентябре про-
шлого года, ещё до трагедии на шахте, 
Лакшми Миттал на встрече с прези-
дентом Касым-Жомартом Токаевым 
заявил, что собственники готовы ин-
вестировать в казахстанские активы, 
вкладываться в модернизацию. Речь 
шла о сумме в 1 млрд долларов, пе-
редают «Ведомости Казахстана». 

Так что посмотрим, каким будет для 
предприятия 2023 год.

ПЕРЕРАБОТКА

предприятия 2023 год.
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ПЕРВЫЙ АВТОКЛАВНЫЙ КОМПЛЕКС 
МОЖЕТ ПОЯВИТЬСЯ В КАЗАХСТАНЕ

ПЕРЕРАБОТКА

С каждым годом легкообогатимые запасы золота в мире истощаются, наступает время упорных руд. Есть 
такое сырьё и в Казахстане, труднообогатимые руды учтены государственным балансом. Одним из са-
мых прогрессивных методов извлечения полезного компонента из такого сырья считается переработка 
в автоклаве, однако таких объектов на территории республики сегодня нет. Но, пожалуй, правильнее 
говорить «пока нет»: компания Polymetal заявила о возможности запуска автоклавного комбината в Ка-
захстане. Окончательное решение ещё не принято, но место расположения объекта уже известно — 
это Павлодарская область.

О планах компании сообщил 
главный исполнительный директор 
Polymetal Виталий Несис, пишет пор-
тал Inbusiness.kz. Впрочем, такой 
вариант развития событий уже пред-
полагался в отчёте о производствен-
ных результатах работы компании за 
первый квартал 2022 года, то есть уже 
год назад. «В результате тщательного 
анализа компания отложила реали-
зацию проекта Тихоокеанского ГМК 
на неопределённый срок, при этом 
компания изучает возможность его 
переноса в Казахстан», — сообщал 
Polymetal, так что неожиданностью та-
кой поворот событий не стал. По сло-
вам г-на Несиса, строительство мас-

штабного предприятия необходимо в 
случае разделения бизнеса в России 
и Казахстане — информация об этих 
планах золотодобытчика также поя-
вилась несколько месяцев назад.

Перерабатывать на новом авто-
клавном комбинате предполагается 
золотосодержащий концентрат ме-
сторождения Бакырчик, руда которо-
го как раз и отличается высокой упор-
ностью. Открыли его ещё в 1953 году, 
однако с 1997-го добыча на месторо-
ждении не ведётся: на объект прихо-
дили инвесторы, они рассматривали 
различные технологические решения, 
однако подход к руде Быкырчика так 
и не нашли. 

А в 2014-м объект приобрела ком-
пания Polymetal, у которой к тому вре-
мени были активы в России, а также 
в Казахстане — месторождение Вар-
варинское в Костанайской области. 
Упорные руды нового владельца не 
напугали. 

«Бакырчик — это реликт, в мире 
осталось очень немного таких бога-
тых месторождений. Наша компания 
имеет многолетний и очень хороший 
опыт эксплуатации месторождений с 
похожей рудой в России: Албазино в 
Хабаровском крае и Майское на Чу-
котке. Polymetal, несмотря на то, что 
скептики твердили: «Золото на Бакы-
рчике не обогащается», — работает 

Фото:
polymetalinternational.com
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с такой рудой давно», — рассказал 
генеральный директор ТОО «Бакыр-
чикское горнодобывающее предприя-
тие» (БГП) Юрий Овчинников в интер-
вью Forbes.kz.

Сейчас руду Бакырчика добывают 
открытым способом, такая техно-
логия сохранится до 2036 года. Но, 
как рассказал в интервью местному 
телевидению старший геолог отде-
ла эксплуатации БГП Александр Ли, в 
2031-м компания намерена начать 
подземные горные работы. Он также 
отметил, что Polymetal продолжает 
инвестировать в геологоразведку на 
самом месторождении Бакырчик и 
прилегающих участках Глубокий лог, 
Сарбас, Абай. То есть золотодобыт-
чик обосновался на Кызыле всерьёз 
и надолго.

С 2018 года на Бакырчике работает 
и обогатительная фабрика предприя-
тия, которая производит золото в кон-
центрате. В целом это уже товарный 
продукт, его можно реализовывать, 
однако ещё не чистый драгоценный 
металл. А вот переработка концентра-
та осуществляется уже на российском 
гидрометаллургическом комбинате 
Polymetal в Амурске. Точнее, пере-
рабатывается часть концентрата —  
так называемый НУК (низкоуглеро-
дистый концентрат): специальные 
методы флотации, применяемые на 
фабрике в Бакарчике, позволят отде-
лять его. Но есть ещё и ВУК — высоко-
углеродистый концентрат, и автоклав, 
который способен перерабатывать 
его, уже построен, но ещё не запу-
щен. Предполагалось, что это сырьё 
будут перерабатывать на Амурском 
ГМК-2 в России, но в свете последних 

событий появился новый вариант с 
автоклавным комплексом в Павло-
дарской области. Выбирая площадку, 
компания в первую очередь смотре-
ла на инфраструктурную обеспечен-
ность территории. И, по словам главы 
Polymetal, предприятие уже приступа-
ет к подготовке площадки: на выбран-
ном месте есть порт на реке Иртыш, 
ж/д станция и автодорога. Уже есть и 
предварительное название объекта —  
Иртышский ГМК.

POLYMETAL И УПОРНЫЕ 
ЗОЛОТОСОДЕРЖАЩИЕ РУДЫ
Может показаться, что вопрос ре-

альной глубокой переработки упор-
ных золотосодержащих руд возник 
на промышленном горизонте совсем 
недавно, буквально лет 10 назад. Во 
всяком случае, именно в последние 
годы об этом типе сырья говорят 
всё больше. На самом деле, ничего 
подобного: уже в 1970-х специали-
сты советских институтов ЦНИГРИ 
и «Иргиредмет» писали о методах 
переработки упорных золотосодер-
жащих руд.

«В ближайшие годы в СССР будут 
вовлекаться в эксплуатацию упорные 
золотосодержащие руды, имеющие в 
своём составе значительное количе-
ство серы, мышьяка, сурьмы и угли-
стых веществ (Бакырчикское, Зодское, 
Кокпатасское месторождения и др.), 
где руды трудно поддаются перера-
ботке методом цианирования», — 
писали специалисты «Иргиредмет» в 
1972 году.

Однако автоклавные технологии на 
территории бывшего СССР освоили 
только две компании. Polymetal  — 
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РЕСУРСЫ АКТИВА КЫЗЫЛ 
МЕСТОРОЖДЕНИЯ БАКЫРЧИК, 
БОЛЬШЕВИК ПО JORC 
СОСТАВЛЯЮТ 

В ЗОЛОТОМ ЭКВИВАЛЕНТЕ, 
СРЕДНЕЕ СОДЕРЖАНИЕ
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первая из них. И сегодня специали-
сты предприятия продолжают искать 
пути эффективной переработки 
упорных золотосодержащих концен-
тратов: хотя в мире и существует 
практика обогащения упорных руд, 
Polymetal работает именно с концен-
тратами, учитывая особенности до-
ступного компании сырья.

Так вот, до 2017 года 64% пере-
рабатываемого Polymetal золотосо-
держащего сырья было неупорным. 
Извлечение золота здесь возможно с 
помощью давно отработанной и, по 
сути, довольно простой технологии 
кучного и чанового выщелачивания. 
При этом на руды двойной упорности 
приходилось всего 11%.

В следующие пять лет структура 
запасов компании изменилась ради-
кально, и по состоянию на 01.01.22 
года 59,7% сырья составляли уже 
руды двойной упорности, 22% — од-
нократной упорности. 

«С чем связаны такие резкие пере-
мены? А с очень простой историей: 
истощение удобных источников сырья, 
а новые доступные — это уже упорные 
руды. Я полагаю, в такой ситуации в 
ближайшие годы окажутся многие 
недропользователи», — говорит глав-
ный специалист лаборатории агитаци-
онного выщелачивания и сорбции АО 
«Полиметалл инжиниринг» Савелий 
Каплан (эксперт имеет в виду недро-
пользователей, работающих с рудным 
золотом, — прим. ред.). 

ОДИНАРНАЯ 
И ДВОЙНАЯ УПОРНОСТЬ 
Polymetal начал поиск технологии 

переработки упорного сырья ещё 
полтора десятилетия назад. Первый 
объект компании, содержащий упор-
ные руды, — Албазино. Это богатое 
месторождение в России, приоб-
ретённое в 2006 году, greenfield-про-
ект компании. До 2034 года на ме-
сторождении будут вести открытую 
добычу, дальнейшую его судьбу опре-
делит геологоразведка. 

Сейчас же руда месторождения от-
правляется на флотационную фабри-
ку, а полученный концентрат — на 
АГМК для дальнейшей переработки. 
Фабрика автоклавного окисления 
(английская аббревиатура — РОХ, 
Pressure Oxidation) в Амурске и стала 
первым проектом такого профиля в 
России, построили её, во многом по-
лагаясь на технологии западных раз-
работчиков. 

Первый автоклав Polymetal называ-
ют РОХ 200, «фаза 3» или же в шутку 
«маленький, короткий и холодный». 
Его параметры следующие: темпера-
тура 200 градусов, время пребыва-
ния — 2 часа, количество секций — 5, 
полная ёмкость — 155 м3. Автоклав 
выполнен из углеродистой стали и 
футерован внутри кислотоупорным 
кирпичом. Номинальная производи-
тельность агрегата — 22 т/ч концен-
трата. Автоклав работает с сырьём, 
где содержание серы не превышает 

ЕДИНСТВЕННЫМ РАЗУМНЫМ 
ВАРИАНТОМ ЯВЛЯЕТСЯ 
СТРОИТЕЛЬСТВО АВТОКЛАВА 
В КАЗАХСТАНЕ. РЕШЕНИЕ ЕЩЁ 
НЕ ПРИНЯТО, НО МЫ РЕШИЛИ 
ЗАРАНЕЕ ПОДГОТОВИТЬСЯ 
К ТОМУ, КОГДА ОНО БУДЕТ 
ПРИНЯТО, ЧТОБЫ СРАЗУ НАЧАТЬ 
РЕАЛИЗАЦИЮ. РЕШЕНИЕ 
МОЖЕТ НЕ БЫТЬ ПРИНЯТО, 
УЧИТЫВАЯ ОЧЕНЬ ВЫСОКИЕ 
КАПИТАЛОВЛОЖЕНИЯ,  
СООБЩИЛ В ХОДЕ ОНЛАЙН
ТРАНСЛЯЦИИ ГЛАВНЫЙ 
ИСПОЛНИТЕЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР 
КОМПАНИИ POLYMETAL 
ВИТАЛИЙ НЕСИС.

СКАЗАНО

ПЕРЕРАБОТКА
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14% — в данном случае сера высту-
пает необходимым топливом, и за 
счёт экзотермической реакции окис-
ления удаётся поддерживать необхо-
димый температурный режим.

Опыт показал, что для концен-
тратов так называемой «одинарной 
упорности» автоклав прекрасно 
подходит: работая на албазинском 
сырье, POX 200 обеспечивал извле-
чение золота до 94-97%. Но, как 
оказалось, панацеей первый авто-
клав не стал: не все производимые 
Polymetal концентраты могут быть 
успешно переработаны на этом агре-
гате. Да, албазинский концентрат по 
своим характеристикам соответству-
ет технологическим возможностям 
POX 200, хотя и не на 100%, но в от-
работку вовлекаются новые горизон-
ты, которые имеют свою специфику. 
С другим российским месторожде-
нием, Майским, тоже не всё пошло 
гладко: часть его руды можно пере-
работать на «фазе 3», а часть нет. То 
же можно сказать и о руде Бакырчик-
ского месторождения.

Принципиальным шагом развития 
«Полиметалла» явился запуск соб-
ственной инжиниринговой лаборато-

рии, которая существует практически 
с момента основания компании. Впо-
следствии лаборатория превратилась 
в отраслевой институт АО «Полиме-
талл Инжиниринг» в структуре ком-
пании. Лаборатория агитационного 
выщелачивания и сорбции в составе 
АО «Полиметалл Инжиниринг» была 
оснащена лабораторными автоклава-
ми и позволила обоснованно прини-
мать все технологические решения, 
внедряемые на производстве. Там 
же были приняты несколько важных 
решений по преодолению двойной 
упорности (а именно таким свой-
ством отличается сырьё, которое не 
удаётся вполне успешно перерабо-
тать на первом автоклаве) и авто-
клавного прег-роббинга.

Последний термин уже прочно во-
шёл в лексикон специалистов по ав-
токлавным технологиям. Напомним, 
что под прег-роббингом (англ. preg-
robbing, от pregnant slurry — готовая 
к извлечению золота пульпа, дослов-
но — «на сносях», и robbery — «огра-
бление») подразумевается комплекс 
проблем по резкому снижению извле-
чения золота вследствие ряда фак-
торов: сорбции природных углистых 

сорбентов, обволакивания и  ряда 
других.

Эксперименты показали, что про-
сто «вскрыть» золотосодержащие 
сульфиды недостаточно, необходимо 
ещё и изучить кинетику окисления ор-
ганического углерода и добиться его 
«выжигания» в том же автоклаве. Так 
компания подошла к необходимости 
запуска второго автоклава, он же РОХ 
240, он же «фаза-4», он же «большой, 
длинный и горячий». С его помощью 
компания и намеревалась перераба-
тывать высокоуглеродистый концен-
трат со своих месторождений, в том 
числе Бакырчикского. 

Второй автоклав практически в 
восемь раз больше первого по объ-
ёму: здесь 7 секций, полная ёмкость 
составляет 1 244 м3, а рабочая —  
1 108 м3. Внешний диаметр обо-
рудования 5,8 м, длина корпуса —  
50,3 м. Есть революционное измене-
ние: в качестве материала использо-
вана 10-сантиметровая углеродистая 
сталь, плакированная изнутри авто-
клава легированным титаном толщи-
ной в полдюйма. Возможности ново-
го автоклава несколько расширены 
по сульфидной сере — предельное 
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содержание этого элемента в кон-
центрате 24%. Капзатраты на реа-
лизацию проекта только по итогам 
2021 года составили 431 млн долла-
ров. Второй автоклав так же, как и 
первый, отправился в российский 
город Амурск. Сегодня он готовится 
к запуску. Принципиально, что авто-
клавов, аналогичных этому, в мире 
нет, то есть в данном случае Polymetal 
использовал уже не западные, а свои 
собственные разработки. 

Но есть у Polymetal ещё и третий 
автоклав. Он аналогичен второму и 
также создан в Бельгии. Там он сейчас 
и находится, и планы по его запуску 
компания, похоже, будет корректиро-
вать. Напомним, что до начала 2022 
года компания вынашивала планы 
по строительству Тихоокеанского ги-
дрометаллургического комбината в 
Советской Гавани, намереваясь на-
чать работы ещё до запуска второй 
очереди в Амурске. Сегодня этот 
проект отложен «на неопределённый 
срок». Учитывая себестоимость про-
изводства золота в России сегодня, 
Polymetal не исключает, что третий 
автоклав отправится в Казахстан.

ПРОИЗВОДИТЬ 
ЗОЛОТО И ДЕНЬГИ
С чем связана корректировка пла-

нов Polymetal и вариант запуска 
РОХ-хаба в Казахстане? Конечно же, 
со специальной военной операцией, 

санкциями и ситуацией, в которой 
оказались золотодобытчики в России. 

По прогнозам специалистов ком-
пании, на горизонте 5 лет более 40% 
сырья Polymetal будут составлять руды 
двойной упорности. АГМК-2 позволит 
перерабатывать 100% этого объё-
ма внутри компании. Это приведёт 
к снижению затрат, повышению по-
казателя извлечения и уменьшению 
воздействия на окружающую среду. 
Компания рассчитывала, что запуск 
АГМК-2 снизит совокупные затраты 
на производство унции золотого эк-
вивалента для активов с упорными 
рудами на 100-150 долларов. Про-
блема только в том, что по состоянию 
на декабрь 2022-го из-за санкцион-
ного давления, которое правильнее 
назвать «жестоким ударом», затра-
ты компании на производство той 
же унции выросли примерно на 500 
долларов. А учитывая, что Polymetal 
работает не с самым «удобным» сы-
рьём, совокупные затраты и так были 
достаточно высокими. 

Очевидно, что любой бизнес суще-
ствует для того, чтобы приносить сво-
им акционерам прибыль. Как сказал 
Савелий Каплан, важно понимать, что 
ЗИФ в конечном итоге производит не 
золото, а деньги. И может случиться 
так, что золото она выпускать про-
должит, а вот деньги — уже нет, если 
затраты на производство золота ока-
жутся выше его стоимости на рынке. 

ПЕРЕРАБОТКА
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И технологические поиски «Полиметалла», так или 
иначе, имеют целью финансовую успешность компа-
нии. Но в текущих условиях золотодобытчики в Рос-
сии столкнулись с трудностями, которых не было уже 
давно, даже если анализировать развитие отрасли на 
протяжении столетий.

Специалист Polymetal предложил взглянуть на исто-
рическую стоимость золота, причём копнул очень 
глубоко, аж в XIV век, воспользовавшись данными ре-
сурса goldchartsrus.com. Не будем требовать от авто-
ров доскональной точности, но график, который они 
продемонстрировали, показывает, что пик цены на 
золото пришёлся примерно на 1492 год, когда жёл-
тый металл стоил больше 2 400 долларов за унцию 
(в долларах 1998 года). Сейчас цены упали (в том же 
эквиваленте золото сегодня стоит порядка 1 200 дол-
ларов за унцию (уточним, что 1 200 долларов 1998 
года примерно равны по покупательной способности 
1 800 современных долларов), однако показатели се-
годня всё равно остаются высокими. 

Но дело ведь не только в биржевой цене золота, 
но и в совокупных затратах на его производство 
(AISC — All-in sustained costs), ведь разница этих по-
казателей как раз и выливается в прибыль компании. 
Под затратами в данном случае подразумеваются 
расходы на добычу, оплату труда рабочих, энергию, 
топливо, расходные материалы, административ-
ные работы и услуги, налоги, корпоративные рас-
ходы, затраты на ГРР, рекультивацию и прочее — в 
общем, всё, что нужно вложить, чтобы добывающее 
предприятие жило. Так вот, специалисты компании в 
прошлом году провели расчёты и спрогнозировали, 
что затраты будут достаточно высокими, но всё-таки 
ниже биржевой стоимости.

В своих расчётах Polymetal пытался учесть влияние 
обстановки: санкции, изменения курсов валют, логи-
стики поставок и перевозок, но это удалось не в пол-
ной мере. И по результатам первого полугодия вы-
яснилось, что полные совокупные затраты оказались 
ещё выше, чем предполагали специалисты добыва-
ющей компании. На некоторых российских объектах 
компании они получились даже выше биржевой сто-
имости золота. 

В связи с этим эксперты предприятия рассматривают 
различные варианты снижения влияния геополитиче-
ских событий на себестоимость производства золота, 
в частности не исключают, что в перспективе Polymetal 
будет переносить «центр тяжести активов» в Казах-
стан. Тем более что часть концентрата, который будет 
перерабатывать новый автоклав, и так производят в 
этой стране. При этом ситуация для ведения бизнеса 
здесь более благоприятная и более стабильная. Пока 
это только один из вариантов развития событий.

При этом в ходе онлайн-трансляции Виталий Несис 
отметил, что без РОХ-3 РОХ-2 (АГМК-2) будет более 
чем загружен из внутренних источников.

«Если же мы построим автоклав в Казахстане, оба 
предприятия будут работать не на полную мощность: 
РОХ-2 недополучит 20-25% загрузки, а третий авто-
клав — примерно 40%. Естественно, это будет влиять 
на прибыльность», — говорит г-н Несис.

Инвестиционное решение может быть принято 
во  втором квартале 2024 года, период возможного 
запуска — второе полугодие 2028 года. ре
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Утечка перекачиваемой жидкости через уплотнение вала — одна из самых распро-
странённых проблем при эксплуатации насосов. Для того чтобы исключить её, многие 
используют технологию с затворной жидкостью, которая обеспечивает смазку, про-
мывку и охлаждение уплотнений, а также предотвращает попадание перекачиваемой 
среды наружу. При использовании некоторых видов уплотнений, чаще всего сальни-
ковых и торцевых, отсутствие затворной жидкости приводит к разрушению и аварий-
ной остановке насоса. Но эта технология неэффективна и ведёт к внушительным за-
тратам. Почему? 

Давление в затворной камере долж-
но быть на 0,1–0,3 МПа выше, чем дав-
ление перекачиваемой среды на входе 
в насосную установку. Поддержание 
давления способствует повышенным 
затратам электроэнергии и чрезмер-
ному расходу затворной жидкости, так 
как если давление перекачиваемой 
среды увеличивается и становится 
больше давления затворной жидко-
сти, то часть перекачиваемой среды 
попадает в уплотнение, смешивается 
с затворной жидкостью и оказывается 
в маслостанции или снаружи. Наличие 
перекачиваемой среды в маслостан-
ции способствует засорению филь-
тров, жиклеров и поломке оборудова-
ния, а расход затворной жидкости на 
некоторых предприятиях составляет 
более 200 л/сутки.

В шламовых насосах компании  
TAPP Group в уплотнении вала приме-
нена запатентованная технология ме-
ханического уплотнения без давления 
с самоциркуляцией охлаждающей жид-
кости и экспеллером. Использование 
такой технологии предотвращает попа-
дание твёрдых частиц в полость меха-
нического уплотнения и сокращает или 
устраняет необходимость в  исполь-
зовании промывочной воды, а  также 
уменьшает износ кольца механиче-
ского уплотнения. Такая технология 
обеспечивает высокую герметичность, 
низкие эксплуатационные затраты, 
а также длительный срок службы обо-
рудования и комплектующих.

Шламовый насос от TAPP Group —  
это высокоэффективная замена на-

сосов Krebs, Warman, Metso. Мы изго-
тавливаем насосы, отвечающие вашим 
потребностям, от горизонтальных 
и вертикальных шламовых насосов, 
предназначенных для тяжёлых условий 
эксплуатации (включая разгрузку мель-
ницы и переработку хвостов), до  по-
гружных горизонтальных и осевых на-
сосов.

ПРЕИМУЩЕСТВА ШЛАМОВЫХ 
НАСОСОВ ОТ TAPP GROUP
• Конструкция агрегата и подшипни-

ковый узел обеспечивают уравновеши-
вание радиальных и осевых нагрузок, 
гарантируя тем самым бесперебойную 
работу насоса, а специальная конструк-
ция подшипникового узла обеспечива-
ет длительный срок службы и лёгкую 
регулировку/замену узла в сборе.

• Насосы могут быть футерованы 
запатентованной износостойкой ке-
рамической защитой. Срок её службы 
в 3–10 раз больше, чем у износостой-
ких сплавов с высоким содержанием 
хрома, а твёрдость по шкале Мооса 
достигает 9, что позволяет исключить 
кавитационные повреждения, сни-
зить затраты на обслуживание и уве-
личить срок службы оборудования.

• В уплотнении вала применена 
запатентованная технология меха-
нического уплотнения без давления 
с самоциркуляцией охлаждающей 
жидкости и экспеллером.

• Проточная часть оснащена 
крыльчаткой, конструкция которой 
обеспечивает беспрепятственный 
проход твёрдых частиц, исключая 
возможность засорения и протечки. 
Рабочее колесо справится даже с во-
локнистым материалом. Оно разра-
ботано по технологии соотношения 
скоростей твёрдой и жидкой фазы, 
что обеспечивает необходимые по-
казатели, максимальный срок служ-
бы и минимальные эксплуатацион-
ные расходы.

• Все кронштейны шламовых насо-
сов нашей компании изготавливают-
ся на обрабатывающем центре для 
обеспечения прецизионности, уве-
личения соосности роторной части 
насоса, вертикальности торца и т. д., 
чтобы обеспечить срок службы меха-
нического уплотнения.

Если вам нужны простое обслужи-
вание, минимальные эксплуатаци-
онные расходы и длительный срок 
службы, свяжитесь с нами.

ООО «Открытые технологии»
308024, г. Белгород, Россия, 
тел.: +7 (4722) 23-28-39, 
e-mail: info@tapp-group.ru
tapp-group.ruНа
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Текст: 
Дмитрий Лохов, генеральный 
директор TAPP Group
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СОВРЕМЕННЫЕ  
ХВОСТОХРАНИЛИЩА КАЗАХСТАНА: 
ВСУХУЮ ИЛИ КОНЦЫ В ВОДУ? 

ПЕРЕРАБОТКА

К хвостохранилищам очень подходит выражение «неизбежное зло». Обойтись без них в горнодобыва-
ющей отрасли невозможно, однако ущерб природе они наносят серьёзный. А если безответственно 
подходить к их организации и эксплуатации — и вовсе катастрофический. Казахстану повезло избежать 
масштабных трагедий, но совсем без аварий не обошлось. 

Из относительно недавних проис-
шествий на ум приходит авария 2016 
года на хвостохранилище «Казцинка» 
в Риддере, когда многолетние запасы 
пульпы оказались в реке Филипповка, 
после чего распространились на воды 
рек Тихая и Ульба. По итогам про-
верки природоохранной прокурату-
ры Восточно-Казахстанской области 
было выявлено, что ущерб от проис-
шествия превысил 4 млрд тенге, со-
общал телеканал «Хабар», ссылаясь 
на природоохранного прокурора ВКО 
Бакытжана Изгуттинова. 

До тех пор, пока не проведена ре-
культивация, вред наносят даже закры-
тые хвостохранилища. А процесс вос-
становления из-за своей дороговизны 
может длиться годами. Так, в 2021 году 
в Мангистау началась рекультивация 
хвостохранилища «Кошкар ата», куда 
ещё со времён СССР сбрасывали отхо-
ды трёх заводов, в частности радиоак-

тивные шламы урановой и нефтяной 
промышленности. С тех пор восстано-
вительные работы приостанавливали 
не раз, и вновь о том, что работы ста-
вят на паузу, объявили 6 января 2023 
года. Причина — недостаток средств, 
их хватит на очистку только 1/3 пло-
щади. Такой информацией поделился 
руководитель отдела Управления при-
родоохранных ресурсов и регулирова-
ния природопользования Ербол Денов 
в тематическом репортаже телеканала 
«Атамекен Бизнес Новости». 

Оба этих хвостохранилища органи-
зованы по старым технологиям, и за 
такими объектами остаётся только 
внимательно следить и постепенно 
заниматься их восстановлением. 

Однако сегодня для организации 
комплексов с нуля возможно приме-
нить целый ряд новых технологий, ко-
торые могут повысить безопасность 
и экологичность до современных 

требований. Тем более что с каждым 
годом соответствующих инноваций в 
добывающей отрасли становится всё 
больше. 

Но и здесь не обойдётся без огово-
рок. И вопрос даже не в том, какие 
технологии выбрать для организации 
современного хвостохранилища. А в 
том, возможно ли применять их в ус-
ловиях конкретного региона. Потому 
что «современный» далеко не всегда 
означает «универсальный». Что если 
переосмысление и модернизация 
традиционных методик тоже имеют 
право на существование? 

МИРОВАЯ МОДА? МЕТОДЫ 
СУХОГО СКЛАДИРОВАНИЯ
Порой невозможно игнорировать 

информацию о том, что всё больше 
компаний в мире начинают переходить 
на использование подобных техноло-
гий, будь то пастовое сгущение или 

Текст: 
Мария Бобова 

Фото: wikimedia.org
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хранение сухих фильтр-кеков. Причём 
география их применения становит-
ся шире: в контексте этой темы мож-
но найти упоминания о США, Японии, 
Германии, Австралии, Турции. 

Если приводить более конкрет-
ные данные, то, например, об опы-
те Турции упоминают региональный 
менеджер ООО «МГМ-Групп» Сергей 
Селин и менеджер по развитию биз-
неса ISHIGAKI COMPANY, LTD. Фах-
ри Сандикси (Fahri Sandikci) в статье 
«Обезвоживание хвостов и сухое 
складирование» в журнале «Добыва-
ющая промышленность» № 5 за 2019 
год. Эксперты описывают в своей 
работе золоторудные и серебряные 
рудники компании TÜMAD Mining 
Inc. в районе Лапсек. Также они при-
вели в пример добычу драгоценных 
металлов на руднике Аламо-Дорадо 
(Alamo Dorado) в Мексике. 

Есть и более актуальные примеры. 
В 2021 году бразильская корпорация 
Vale запустила на железорудном ГОКе 
Vargem Grande в штате Минас-Жерайс 
фильтрационную установку, которая 
позволяет получать сухие отходы 
обогащения. 

И это несмотря на серьёзную доро-
говизну технологии. Однако эксперты 
выделяют массу достоинств методи-
ки, которые, по их словам, оправды-
вают такую стоимость. 

«Внедрение сухого складирова-
ния хвостов требует привлечения 
капитальных вложений на приобре-
тение оборудования, однако это по-
зволяет отказаться от строительства 
хвостохранилищ и практически пол-
ностью отказаться от использования 
дополнительной воды для технологи-

ческого процесса, что в долгосроч-
ной перспективе позволяет снизить 
операционные затраты предприятия. 
Переход к сухому складированию по-
зволяет полностью отказаться от экс-
плуатации хвостохранилища и оста-
вить во внутреннем обороте до 96% 
воды», — дополняют Сергей Селин и 
Фахри Сандикси.

«Например, в малодоступных или 
замкнутых регионах или сейсмически 
опасных местностях сухое склади-
рование хвостов обогащения явля-
ется оптимальным по целому ряду 
причин. Во-первых, оно значительно 
экономит место по сравнению с тра-
диционными хвостохранилищами. 
Во-вторых, метод гарантирует ми-
нимизацию рисков для окружающей 
среды (например, вследствие обру-
шения дамбы). В-третьих, позволяет 
повторно использовать очищенную 
технологическую воду. И, наконец, 
отвечает требованиям законодатель-
ства большинства стран», — уточня-
ют в статье «Эффективные техно-
логии для обезвоживания хвостов» 
представители ООО «Флоттвег Мо-
скау» менеджер по маркетингу Ольга  
Дубровская и менеджер проектов 
Сергей Марин.

В соседних странах также начинают 
постепенно осваивать сухое склади-
рование: устанавливают чашеподоб-
ные пастовые сгустители или обезво-
живают хвосты. 

«Ещё одним преимуществом сухо-
го складирования являются проек-
ты в зонах пониженных температур, 
что для российских реалий крайне 
актуально. Такой метод позволяет 
избежать смерзания жидких хвостов 
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на  этапе транспортировки по маги-
стралям», — отмечают Ольга Дубров-
ская и Сергей Марин.

ВАЛИДНЫ ЛИ ПРЕИМУЩЕСТВА
ДЛЯ КАЗАХСТАНА?  
При всей привлекательности ме-

тода эксперты напоминают, что в 
первую очередь нужно опираться на 
специфику месторасположения, на 
особенности почв и климата. После 
проведения подробных расчётов мо-
жет оказаться, что все преимущества 
просто нецелесообразны в других ус-
ловиях. 

«Любая технология подбирается 
ещё на этапе составления соответ-
ствующего проекта с учётом природ-
ных условий региона, добываемо-
го продукта, физико-механических 
процессов и т. д. Отчасти поэтому 
мне сложно назвать практические 
примеры использования на казах-
станских месторождениях методов 
сухого складирования. Потому что у 
нас преобладают степь, полупустыня 
и пустыня. Представляете хранение 
фильтр-кеков в таком сухом клима-
те? Прибавьте сюда то, что их нужно 
транспортировать от фабрики на 
спецтехнике. Оба этих фактора будут 
способствовать активному процессу 
пыления от вредных отходов, созда-
вая неблагоприятную экологическую 
ситуацию. Безусловно, здесь можно 
использовать системы пылеподавле-
ния, но и они не обеспечат стопро-
центной гарантии. Тем более что при 
увеличении объёма отходов потребу-
ется большая мощность систем, что 
тоже очень затратно. 

Добавлю, что спецтехника может 
повредить геомембрану, изолирую-

щую отходы. И в таком случае нельзя 
исключать намокания кеков от дождя 
и снега, а значит, и попадания опас-
ных веществ в почву», — прокоммен-
тировал ситуацию специалист казах-
станской компании — производителя 
геосинтетических материалов. 

К тому же эксперты отрасли по-
вторяют тезис, упомянутый нами в 
самом начале: хранение отходов до-
бывающей промышленности вредно 
само по себе, но неизбежно. В связи 
с этим важно понимать, что сгуще-
ние и обезвоживание могут обезопа-
сить окружающую среду далеко не в 
полной мере, а более традиционные 
бассейны с дамбами могут быть без-
опасными при соблюдении ряда тре-
бований.

«Риски сохраняются в любом случае. 
А минимизировать их можно, внедряя 
современные технологии, повышаю-
щие устойчивость и долговечность, в 
частности, геомембраны для гидрои-
золяции, футерованные трубопрово-
ды, решения для пылеподавления. Для 
внедрения таких технологий не нужны 
большие инвестиции за один раз — 
проблему можно решать в горизонте  
5-10 лет», — высказал точку зрения 
заместитель директора по производ-
ству ООО «Солидпайп Систем» Сергей  
Кожемский. 

Ещё одним гарантом безопасности 
является экологический контроль. 
Во времена Советского Союза, ког-
да была создана значительная часть 
хвостохранилищ, экологии уделяли 
далеко не столько внимания, как се-
годня. 

Однако экологическое законода-
тельство за последние годы значи-
тельно ужесточилось. Профильные 
надзорные органы периодически 
проводят проверки в районах вокруг 
хвостохранилища, берут пробы воды 
в окрестных водоёмах и образцы по-
чвы для экспертизы. Результаты лабо-
раторных анализов тут же обнаружат 
даже мизерную утечку. Штрафы впо-
следствии будут колоссальные, что, в 
свою очередь, также повышает ответ-
ственность добытчиков. 

ГЕОСИНТЕТИКА: 
НЕ ПРОСОЧИТСЯ НИ КАПЛИ 
Сегодня большинство добытчиков 

по всему миру, работающих с тради-
ционными «бассейнами», изолируют 
грунт основания хвостохранилища с 
помощью геосинтетических матери-
алов. Можно сказать, что они стано-
вятся обязательными при управлении 
хвостовым хозяйством. И это при 
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DEVELOPMENT, OECD ЗА ФЕВРАЛЬ 2022. 
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том, что в странах бывшего СССР геосинтетику стали 
применять относительно недавно.

Довольно сложно проследить эволюцию материала 
и в Казахстане в частности, потому что на территории 
стран СНГ до недавнего времени использовали старую 
добрую технологию «глиняного замка». По сути, она 
представляла собой обработку дна гидроотвала (для 
изоляции почвы от химикатов) суглинком с содержани-
ем песка менее 15%. В отсутствие других альтернатив 
этот способ был вполне неплох: он обеспечивал хоро-
шую фильтрацию площади, но всё же не стопроцентную.

Тем не менее полностью от старого способа «глиня-
ного замка» в отечественной добывающей отрасли не 
отказались. Он отлично «подружился» с современной 
геосинтетикой, и в тандеме они обеспечивают макси-
мальную изоляцию почвы. 

«Очень важно первоначально правильно подгото-
вить подстилающий слой. Выполняются предваритель-
ные работы, включающие полную очистку от растений и 
уплотнение почвы (необходим хороший коэффициент 
уплотнения 0,95), чтобы нигде не выпирал скальник. 
И уже на выровненный суглинок, на подготовленное 
основание укладывают геомембрану. На ложе можно 
использовать материал меньшей толщины и чуть боль-
шей на откосах. В некоторых регионах, где есть рез-
кий перепад температур и вода в бассейнах замерзает, 
используют геомембрану максимальных толщин. Её 
предварительно раскраивают, укладывают частями и 
сваривают между собой, после проверяя швы на проч-
ность контрольно-измерительным оборудованием. Но 
это довольно редкие случаи», — рассказал специалист 
казахстанской компании — производителя геосинтети-
ческих материалов. 

В разных странах прописаны разные минимальные 
сроки службы такого материала. Средний минимум — 
25 лет.

И производители геосинтетики отмечают, что со-
временные геомембраны способны служить значи-
тельно дольше, даже 50 и 100 лет. Но только в том 
случае, если подобран добротный материал с проду-
манным составом, который впоследствии правильно 
смонтируют на дно резервуара.

Также специалисты подчёркивают, что качественная 
геомембрана не должна содержать в себе никаких 
вторичных материалов. Например, некоторые недо-
бросовестные производители добавляют в состав ис-
ходного сырья мел, который пагубно сказывается на 
прочности конечного продукта.

Надёжная геомембрана на 100% выполнена из 
первичного сырья — это полиэтилен высокой плот-
ности низкого давления с обязательным добавлени-
ем спецкомпонентов, включая сажу и чёрные кра-
сители. Только такая геомембрана будет устойчива 
к воздействию ультрафиолетовых лучей. Она обла-
дает высоким коэффициентом тягучести, который 
позволит материалу естественным обозом сужаться 
и расширяться при перепаде температур и не тре-
скаться. Такой материал даже можно будет исполь-
зовать на предприятиях химической промышленно-
сти, в отходах которой высоко содержание особо 
агрессивных компонентов, таких как серная и соля-
ная кислоты, щёлочи и хлористые соединения.

Монтировать такой материал нужно в тёплый пе-
риод, когда он находится в своём первоначальном ре
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оборот на предприятие. Это окупает 
даже тот факт, что бассейны занимают 
достаточно большие пространства. 

Повышенная нагрузка на трубы как 
раз и может привести к их износу. В 
основном это касается тех «веток», по 
которым идут именно отходы добычи. 

Такие проблемы существуют на не-
которых хвостовых хозяйствах РК. По 
данным доклада «Обзор наиболее 
проблемных хвостохранилищ в Казах-
стане» за 2018 год, размещённом на 
сайте Европейской экономической ко-
миссии ООН (United Nations Economic 
Commission for Europe, UN ECE), такие 
ситуации возникали на хвостохрани-
лищах Костанайской области. 

«Проблемными вопросами являют-
ся порывы труб, образование свищей, 
протечка пульпы. Как следствие, зато-

состоянии, и с небольшим напуском. 
Это также позволит избежать трещин, 
когда в холодную погоду геомембра-
на натянется. 

ПОДДЕРЖКА ИЗНУТРИ: 
УСИЛИТЬ ТРУБОПРОВОДЫ 
Итак, грамотную гидроизоля-

цию провели, но остаётся ещё одно 
потенциально уязвимое место — 
пульпопроводы. Во многом от тра-
диционных хвостохранилищ не отка-
зываются из-за высокой экологичности 
гидротранспорта. Пульпа перемеща-
ется по закрытым трубам, не давая 
никаких вредных выбросов в воздух. 
Таким же образом транспортируются 
технологические растворы и вода, ко-
торая проходит несколько этапов уси-
ленной фильтрации и возвращается в 

пленные, заиленные проезды к пуль-
поводам не пригодны для движения 
техники, обслуживающей трассу», — 
уточняется в докладе.

«Хвостовая пульпа — материал 
абразивный, и поэтому в процессе 
гидравлической транспортировки 
происходит абразивный износ сте-
нок трубы. Стенка трубы истонча-
ется, и труба теряет способность 
выдерживать внутреннее давление. 
Рано или поздно происходит раз-
рыв в самом тонком месте. И про-
исходит это всегда внезапно, потому 
что спрогнозировать место прорыва 
практически невыполнимая задача. 
Поясню почему.

Автоматизировать такой контроль 
на сегодняшний момент невозможно: 
нет технических решений по контролю 
степени износа трубы. Единственный 
доступный вариант — осуществлять 
проверку трубопровода «в ручном 
режиме». Только протяжённость тру-
бопроводных систем хвостопроводов 
составляет порой десятки киломе-
тров. Потребуется огромный челове-
ческий ресурс из солидной бригады 
дефектоскопистов, оснащённых доро-
гостоящими толщинометрами метал-
ла. И даже если вдруг кто-то решится 
на такую проверку, она всё равно мо-
жет не дать 100% результата, так как 
необходимо проверять каждый погон-
ный метр», — обрисовал проблему 
Сергей Кожемский.

Чтобы максимально снизить риск 
форс-мажорного прорыва трубы, 
эксперт рекомендует устанавливать 
футерованные трубопроводы с вну-
тренним абразивостойким покры-
тием. Это более дорогое решение, 
однако такие усиленные изнутри тру-
бы превышают обычные стальные по 
сроку эксплуатации в 15-20 раз. Так-
же эксперты отмечают, что разовое 
финансовое вложение в долговечные 
трубопроводы позволяет сократить 
эксплуатационные затраты в горизон-
те 20-30 лет.

«В случае со стальными трубами их 
необходимо менять через пару лет, 
если пульпа сильно абразивная. При 
меньших абразивных нагрузках за-
мена изношенной трубы происходит 
через 5-10 лет. Эксплуатационные за-
траты состоят из демонтажа изношен-
ной трубы, закупки новой и её мон-
тажа, а через некоторое время опять 
демонтаж. То есть цикл повторяется 
по новой. Сложив все цифры, мы 
увидим, что сумма эксплуатацион-
ных затрат сравняется со стоимостью 
более дорогого, но более надёжного 

ПЕРЕРАБОТКА

Требования по эксплуатации подробно приведены в «Правилах обеспечения промышленной 
безопасности для хвостовых и шламовых хозяйств опасных производственных  объектов». Утверждены 
Приказом Министра по инвестициям и развитию Республики Казахстан от 30 декабря 2014 года № 349.

Основные требования к эксплуатации гидроотвала таковы.
— Нужен опережающий отмыв пляжей у верховых откосов наиболее ответственных напорных соо-

ружений (цель — формирование прочной упорной призмы из хвостов, снижающей гидростатическую 
нагрузку на дамбы и полностью исключающей волновое воздействие пруда осветлённой воды на дамбу 
обвалования).

— Ограждающие дамбы должны подвергаться регулярным (ежедневным) осмотрам для выявле-
ния просадок, трещин, размывов, оползней, выхода кривой депрессии на низовой откос и т. д.

— Необходимо проводить контроль показаний пьезометров и контрольных марок с занесением 
данных в специальный журнал наблюдений.

— Необходимо поддержание определённого уровня воды на поверхности хвостов, особенно 
в заключительной стадии эксплуатации.

— Забор воды в шахтные колодцы должен производиться из верхних горизонтов. 
— Во избежание заиления шахтных колодцев при подъёме уровня хвостов водозаборные отвер-

стия должны своевременно закрываться шандорами и герметизироваться. Глубина воды у шахтных 
колодцев должна быть не менее 1,5 м.

* Рабочий проект строительства хвостохранилища «Шламы-2», Донской ГОК, г. Хромтау. Алматы, 2021

Справка
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решения, всего за через 4-5 лет. И это 
без учёта затрат на устранение ава-
рийных последствий прорывов хво-
стовых пульпопроводов», — подчер-
кнул замдиректора по производству  
ООО «Солидпайп Систем». 

Особенно актуальна проблема бы-
строго износа стальных пульпопрово-
дов при транспортировке сгущённых 
хвостов, дополняет Сергей Кожемский.  
Абразивность сгущённых хвостов по-
вышается многократно, соответствен-
но, растёт и скорость износа трубы. 
В таком случае техническому руковод-
ству фабрики стоит обязательно про-
консультироваться со специалистами 
компаний, которые занимаются изу-
чением проблем абразивного износа 
и производством футерованных труб. 
Изучив специфику гидротранспорта 
хвостов, те смогут дать рекомендацию, 
какими материалами следует защитить 
пульпопроводы предприятия с точки 
зрения срока службы и экономической 
составляющей.

ДОСТУПНАЯ ВЫСОТА
Нельзя не перечислить ещё несколь-

ко технологий, позволяющих эффек-
тивнее вести хвостовое хозяйство. 

Казахстанская добывающая про-
мышленность развивается, разведы-
ваются новые рудные тела, а иннова-
ции, как мы писали выше, значительно 
увеличивают срок службы добываю-
щих комплексов. Поэтому часто воз-
никает потребность наращивать экра-
ны и стены дамб уже существующих 
хвостохранилищ. Такие же процедуры 
применяют и к более старым резерву-
арам, которые, несмотря на долгий 
срок службы, всё ещё справляются со 
своими задачами. 

«Проблемные хвостохранилища по 
Карагандинской области: активное 
заполнение золошламонакопителя 
золошламовой пульпой из систем 
гидрозолоудаления ТЭЦ-ПВС и ТЭЦ-2 
Стального департамента АО «АМТ», 
которое эксплуатируется с 1960 года. 
Это привело к его заполнению в объ-
ёме более 94%.

По программе «Наращивание золо-
шламонакопителя в 2017-2018 году» 
выполняется проект усиления дамбы 
золошламонакопителя (выполнено 
90%). С мая 2018 года начаты работы 
по наращиванию гребня дамбы до от-
метки 101,3 метра», — гласит запись 
из доклада Европейской экономиче-
ской комиссии ООН.

В этом направлении также появи-
лись новые решения. К ним, в частно-
сти, относятся системы армирования 
грунтовой насыпи. Они представляют 
собой модульную систему армирова-
ния грунта, где модули располагаются 
слоями. В лицевой части монтирует-
ся габионный блок, который можно 
среди прочего заполнить местными 
материалами. Такая система, как 
отмечают эксперты, более гибкая и 
позволяет создавать как симметриче-
ские, так и асимметрические дамбы. 
Она является альтернативой железо-
бетонным подпорным стенам. Часто 
технология предполагает горизон-
тальную укладку геосинтетических 
лент внутри уплотнённой насыпи для 
её укрепления.

Метод можно использовать и при 
строительстве резервуаров с нуля.

НЕ ПУСКАТЬ ПЫЛЬ В ГЛАЗА 
Также с повышением срока служ-

бы хвостохранилищ и увеличением 

их объёма растёт и объём отходов в 
бассейнах. В зависимости от склади-
руемых материалов хвостохранилища 
могут стать причиной пыления. Часто 
говорят, что пылят «берега мёртвых 
озёр».

«Проблема пыления решается об-
работкой поверхности хвостохрани-
лища реагентами-пылеподавителями. 
Реагент создаёт твёрдую корку на по-
верхности хвостохранилища и высту-
пает в качестве клея, соединяя части-
цы микронной фракции в крупные и 
тяжёлые. 

На рынке представлено некоторое 
количество реагентов-пылеподави-
телей. Изготовлены такие реагенты 
на основе синтетических материалов 
или органических компонентов. Вто-
рой вариант состава — безопасный 
природный материал. Он к тому же 
позволяет нивелировать проблему 
гибели животных свободного выпаса, 
если в районе расположены животно-
водческие хозяйства. Поясню: живот-
ные набредают на хвостохранилище в 
поисках воды и полезных минералов, 
таких как соль, слизывают с поверхно-
сти грунта реагенты, в результате чего 
получают отравление и погибают.

Органические пылеподавители мож-
но использовать и на грунтовых доро-
гах предприятия, по которым ходит 
тяжёлый спецтранспорт. При прохож-
дении транспорта создаются прилич-
ные пылевые облака, которые пагубно 
влияют на растения, срок службы ав-
томобильной техники, здоровье води-
телей. Органический пылеподавитель 
может не только устранить проблему 
запылённости, но и выступать как удо-
брение для зелёных насаждений», — 
добавил Сергей Кожемский.

ПЕРЕРАБОТКА
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